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Лучше варианта для российского хокке-
иста не придумаешь – соглашение на 
восемь лет на 49 миллионов долларов 

(в среднем 6,125 миллиона в год).
После чемпионства всегда очень сложно 

удержать всех игроков – повышения требу-
ет каждый. Но, несмотря на то что до откры-
тия рынка оставалось всего два дня, почти не 
было сомнений, что «Колорадо» договорится 
с Валерием Ничушкиным и неограниченно 
свободным агентом он не станет.

Нападающий – не первая, не вторая и не 
третья звезда «Эвеланш», но его качества уни-
кальны, и замену ему, особенно для плей-о-
фф, было бы не найти. Прогресс Ничушкина, 
ставшего суперуниверсалом, который играет 
больше 20 минут и забивает ключевые голы, 

добавил «Колорадо» тот последний элемент, 
которого не хватало для Кубка Стэнли в по-
следние сезоны.

Немного деталей контракта: в первые три 
года будет действовать полный запрет на пе-
ремещение, потом Ничушкин сможет соста-
вить список из 12 команд, куда его будет нель-
зя обменять. Зарплата в 49 миллионов по се-
зонам распределяется так: 1-й – 6, 2-й – 7,5, 
3-й – 8, 4-й – 7,3, 5-й – 5,8, 6-й, 7-й и 8-й – по 4,8.

Агент Валерия Марк Гандлер в последние 
годы выбил отличные контракты Ивану Про-
ворову (40,5 миллиона долларов на шесть лет) 
и Андрею Свечникову (62 – на восемь) и с Ни-
чушкиным снова классно выполнил свою ра-
боту. 6,125 миллиона для Валерия, наверное, 
наибольшая зарплата, на которую можно бы-

ло рассчитывать. На рынке кто-то бы предло-
жил и больше из числа аутсайдеров с пустой 
платежкой, но в «Колорадо» 7 миллионов в год 
получает капитан Габриэль Ландескуг – рос-
сийский форвард после всего одного топ-се-
зона не мог претендовать на такие же деньги.

Однако идеальной вышла не только зар-
плата – Ничушкину выписали все восемь лет, 
максимальный срок! «Колорадо» рискует: да-
же если этот год не был всего лишь локаль-
ным прорывом, Валерию будет 35 в послед-
ний сезон контракта. Вариант, к примеру, на 
шесть лет для «Эвеланш» был бы более логич-
ным, но стороне хоккеиста удалось получить 
все, что хотелось.

В краткосрочной перспективе для «Коло-
радо» все в порядке. Ничушкин в минувшем 

сезоне играл на все 7–8 миллионов – если он 
удержит этот уровень, то в ближайшие годы, 
пока чемпионское окно раскрыто для «Лавин» 
настежь, никаких проблем для потолка зар-
плат россиянин создавать не будет.

За самого Ничушкина можно только пора-
доваться. Все постоянные пертурбации, трав-
мы, неудачи, жуткие серии, которые преследо-
вали его начиная с дебюта во взрослом хоккее, 
остались позади – он их преодолел. Кубок был 
командной наградой, а сейчас Валерий по-
лучил и личную, подписав главный контракт 
своей карьеры и обеспечив себя на всю жизнь.

ПАВЕЛ КЛИМОВИЦКИЙ

ХОККЕЙ // НХЛ

$49 000 000 ЗА 8 ЛЕТ
СУПЕРКОНТРАКТ 
НИЧУШКИНА! 

Getty Images

Reuters

Reuters

ОТБОР НА ОЛИМПИАДУ-2024 
НАЧИНАЕТСЯ БЕЗ РОССИЯН
Из-за санкций наши спортсмены могут пропустить 
начало квалификационных турниров парижских 
Игр, что грозит проблемами после возвращения 
на международную арену 5

КАРАЦЕВ ДЕРЖИТ УДАР 
ПОСЛЕ ОБВИНЕНИЙ
Российский теннисист Аслан Карацев, заподозренный 
немецкими журналистами в причастности 
к договорным матчам, не расклеился и успешно 
начал турнир в шведском Бостаде 8

СТЕРЛИНГ ПЕРЕХОДИТ 
В «ЧЕЛСИ»
Новый владелец лондонского клуба 
Тодд Боэли осуществит первый топ-трансфер, 
купив игрока «Манчестер Сити» 4
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Русский форвард будет зарабатывать в «Колорадо» 
более 6 миллионов долларов в год

Наконец-то мы услышали этим ле-
том хоть что-то реальное об Артеме 
Дзюбе – по данным «СЭ», он трени-

руется с «Рубином». До этого были только 
какие-то фейки о «Фенербахче», после ко-
торых в турецком клубе нервно отмахи-
вались – не верьте, мол, слухам. В осталь-
ном же – полная тишина, что непривычно, 
когда дело касается самого популярного 
российского футболиста.

Обычно от Дзюбы не скрыться – он в ка-
ждом утюге. Сейчас – ни звука. Где может 
оказаться – не знает никто. И есть стой-
кое ощущение, что по одной простой при-
чине: Артем никому не нужен в Европе. 
Речь, естественно, о ведущих клубах. Ка-
кому-нибудь греческому «Панатинаико-
су» с зарплатой в 500 тысяч евро, наверное, 
пригодится, но мы же понимаем притяза-
ния нашего Льва, как он сам себя называ-
ет в соцсетях.

Дзюба, по слухам, не горел желанием 
ехать в «Црвену Звезду», не считая этот 
клуб и сербский чемпионат достойными 
своего внимания. Хотя, на мой взгляд, 
это был бы идеальный вариант – можно 
вернуться на первые роли после скамей-
ки в «Зените», играть в Лиге чемпионов 
и получать удовольствие от жизни.

А в Турции его якобы не устраивают пред-
ложения с зарплатой в 1,2–1,5 миллиона ев-
ро. Понятно, что идти на понижение оклада 
в два-три раза (в Питере было около 3,6 мил-
лиона) – это больно. Но через это все когда-то 
проходят. Надо просто реальнее оценивать 
свои возможности и текущую ситуацию.

Через месяц Дзюбе исполнится 34 года, он 
заканчивал сезон в резерве, поэтому логично, 
что суперпривлекательных предложений уже 
вряд ли дождется. А время идет, все коман-
ды вовсю тренируются. Приезд Артема в Ка-
зань показывает, что он понял – поезд уходит.

Так может, и не ломать голову, не гнать-
ся за журавлем в небе? С одной стороны, 
Дзюба в ФНЛ – это фантастика, не укла-
дывается в голове и совершенно не соот-
ветствует амбициям. А с другой – возмож-
ность поработать с любимым тренером Ле-
онидом Слуцким, гарантированное место 
в стартовом составе, борьба за самые вы-
сокие места в «лучшей лиге мира». 

Да и те же 1,5 миллиона евро зарпла-
ты по такому случаю в Казани наверня-
ка смогут разыскать в виде исключения. 
Что еще нужно, чтобы спокойно встретить 
футбольную старость?

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

ФУТБОЛ

Дзюба отправится в ФНЛ?
Нападающий тренируется с «Рубином» «Форвард  

просто 
поддерживает 
форму»

Казанский клуб подтвердил, 
что нападающий Артем 
Дзюба занимается с коман-

дой Леонида Слуцкого, но сооб-
щил, что не планирует подписы-
вать контракт с игроком:

«Сегодня Артем Дзюба при-
был на базу «Рубина» и провел 
тренировку с командой. Однако 
речь о подписании контракта не 
идет – форвард просто поддержи-
вает форму у Леонида Викторови-
ча, пока находится в поиске ново-
го клуба».

Вчера. Казань. Артем Дзюба на тренировке «Рубина» Джалиль Губайдуллин ФК «Рубин»

Валерий Ничушкин Reuters
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СЕЙЧАС НАГРУЗКА БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ НА ЗИМНИХ СБОРАХ 
С ГИСДОЛЕМ

– У вас прошло несколько недель сбо-
ров, но ты выглядишь так, будто совсем 
не устал.

– Баковка совсем новая. Приехали 
сюда, а тут все после ремонта. Класс-
но! Погода отличная, постоянно све-
тит солнце. Здесь созданы все условия 
для того, чтобы команда была довольна 
и счастлива. Мы провели на базе в за-
крытом режиме уже неделю, но в этом 
нет никакой проблемы. Я рад, что могу 
больше времени провести с командой.

– Как прошел твой отпуск? Насколь-
ко я понимаю, ты отправился в него сра-
зу после матча с  «Динамо», в  котором 
получил травму.

– Я оставался в Москве до послед-
него тура. И уехал только после окон-
чания чемпионата. В отпуске старал-
ся провести больше времени с семьей, 
со своими близкими. Был во Франции, 
практически все время проводил в кру-
гу родных.

– Успел восстановиться?
– Я был в Ренне, в своем городе, 

где много работал с физиотерапевта-
ми. Они мои знакомые. И практиче-
ски каждый день мы занимались. Еще 
во время отпуска ставил главной це-

лью полностью подготовиться к пер-
вой игре чемпионата. Иногда у меня 
было по две восстановительные тре-
нировки в день.

– Получается, и не отдыхал совсем.
– Мне отпуск не нужен. Предпочи-

таю работать, тренироваться и прибли-
жаться к своей цели.

– Какие ощущения от летних сборов 
в «Локомотиве»?

– Когда я  приехал из «Монако» 
в «Локомотив», помню, что был боль-
ше готов физически к зимним сборам. 
Сейчас вернулся со свежей головой, от-
дохнувший и перезарядившийся. У ме-
ня есть конкретные задачи. Я знаю, что 
надо решать мне и что – команде.

– Отличаются ли летние сборы от зим-
них по нагрузке?

– Сейчас нагрузка больше, чем на 
зимних сборах с Гисдолем. Наш тре-
нерский штаб диктует такие принци-
пы игры, для которых нужна очень хо-
рошая физическая подготовка. У нас 
каждый день по две-три трениров-
ки. Но никто не жалуется! Напротив, 
я чувствую настроения в команде – мы 
счастливы, что тренируемся. Работаем 
в едином порыве.

ЛОСЬКОВ ЧТО-ТО  
ПОМЕНЯЛ ВО МНЕ

– Ты работаешь с Марвином Комппе-
ром и Зауром Хаповым. Какие они в тре-
нировочном процессе?

– Я нашел общий язык и c Зауром, 
и c Марвином. Это два открытых че-
ловека. Они всегда готовы к диалогу. 
Марвин в команде с того момента, как 
я пришел. Он взял на себя руководство, 
когда Гисдоль покинул «Локомотив». 
Мне это очень помогло. Мой прогресс 
стал более очевидным. Я могу сказать, 
что мне максимально комфортно ра-
ботать с Комппером. Он доверяет мне 
как игроку. Мы часто общаемся, Мар-
вин говорит на французском, на моем 
родном языке.

– Ты заметил что-то общее в работе 
Гисдоля и Комппера?

– Игровые принципы остались те-
ми же. Но здесь больше отличается че-
ловеческий аспект. Марвин – больше 
мотиватор. Он может собрать команду 
и погнать ее вперед. Марвин сам быв-
ший игрок, недавно закончил карьеру. 
С ним комфортнее.

– Влияет ли как-то возраст Комппе-
ра на работу?

– Не вижу никакой проблемы. В тре-
нерском деле, мне кажется, возраст не 
проблема. Возьмите хотя бы пример 
Нагельсманна из «Баварии». Компперу 
все доверяют, он заставил игроков се-
бя уважать. Его отношение к нам тоже 
очень хорошее. Комппер работает вме-
сте с Хаповым. Если нужен какой-то 
опыт, то Заур может подсказать.

– Создается ощущение, что Комппер 
больше работает с иностранными игрока-
ми, а Хапов – с российскими. Так ли это?

– Нет, оба тренера одинаково рабо-
тают с иностранцами и с российски-
ми игроками.

– Ты рассказывал, что проводишь 
дополнительные тренировки после основ-
ной работы. Продолжаешь этим зани-
маться?

– После тренировки люблю устра-
ивать себе дополнительную нагрузку. 
Мне это необходимо, чтобы чувство-
вать себя увереннее на поле. Но я со-
всем недавно восстановился, поэто-
му тренерский штаб не особо поощ-
ряет такую работу. Как только начну 
чувствовать себя лучше, вернусь к до-
полнительным занятиям под руковод-
ством тренерского штаба.

– Ты проводил эти дополнительные 
тренировки с Лоськовым и Пашининым. 
Кто стал помогать тебе в этом после ухо-
да двух тренеров?

– Дима – игрок линии нападения, 
часто подсказывал мне. Он делился 
своим огромным опытом, сильно по-
могал. Теперь помогает Марвин.

– Чему ты смог научиться у Лоськова?
– Не могу сказать, что смог перенять 

какое-то конкретное движение или 
навык. Но есть один пример. Во вре-
мя зимних сборов в Испании я долгое 
время не мог забить в товарищеских 
играх. Лоськову удалось что-то поме-
нять во мне. У меня произошел щелчок 
в голове, стопор был снят. И вспомни, 
как я вкатился в чемпионат! Счетчик 
голов начал сразу крутиться.

ИНОГДА ВЫХОДИШЬ 
НА ТРЕНИРОВКУ И ДУМАЕШЬ: 
«ОХ, КАК ХОЛОДНО»

– Какое событие из прошедшего сезо-
на тебе запомнилось больше всего?

– Игра против «Спартака». Снего-
пад, полный стадион болельщиков! 
Обе команды были очень мотивиро-
ваны. Мне удалось забить, принес по-
беду. Это то, что запоминается силь-
нее всего.

– Создалось ощущение, что игру вот-
вот отменят. А  что тогда происходило 
в раздевалке?

– Я понимал – была вероятность от-
мены. Но мы старались не думать об 
этом, фокусировались на игре.

– До перехода в  «Локомотив» ты 
знал, что можно играть в футбол в таких 
условиях?

– Первый раз играл на таком по-
ле, которое было полностью завале-
но снегом! Монако находится на юге 
Франции, там всегда светит солнце. Но 
я относительно быстро адаптировал-
ся к холоду. Сейчас меня это вообще 
не беспокоит. Я знаю, как правильно 
одеться, чтобы не замерзнуть. Но ино-
гда выходишь на тренировку и дума-
ешь: «Ох, как холодно».

– Есть  ли в  России какие-то вещи, 
которых нет во Франции? Тебя смогло 
что-то удивить помимо холода?

– Здесь совсем другая культура. 
Между Россией и Францией очень мно-
го отличий. У вас очень крутые болель-
щики. Они максимально тепло поддер-
живают нас, гонят вперед. Российские 

фанаты стараются быть к команде бли-
же. В Монако болельщики более дис-
танцированы, поддержка совсем дру-
гая.

– Что ты хотел бы забыть за эти пол-
года в «Локомотиве»?

– Таких событий три. Поражение 
против ЦСКА на 94-й минуте очень 
сильно ударило по мне. Второй эпи-
зод  – поражение от «Краснодара». 
И третий – травма, которую я получил 
в матче с «Динамо». Хотел бы скорее 
забыть, это очень больно. Но из них 
нужно вынести опыт, чтобы в новом 
сезоне не допускать подобного.

– Как ментально справляться с тяже-
лыми поражениями?

– Поражение от «Енисея» стало для 
нас хорошим подзатыльником. Это 
привело нас в чувство. Та игра пока-
зала, что нам нужно лучше работать.

БЫЛ ЗВОНОК ИЗ СБОРНОЙ

– Твоя рекордная серия удивила. Ты 
думал, что у тебя получится с ходу начать 
забивать?

– После первого гола я получил до-
полнительную мотивацию. Никакой 
расслабленности не было. Забил один 
гол – хочешь второй, третий. Остано-
виться невозможно.

– В  матче с  «Нижним Новгородом» 
твоя серия прервалась.

– Как игрока меня это расстроило. 
Но мы же выиграли. Это, как мне ка-
жется, намного важнее личных рекор-
дов. Задача же не просто забивать го-
лы, а побеждать. Это самое главное. 
Если бы мне предложили стать чемпи-
онами, но я забил бы мало голов – без 
сомнений согласился бы.

– Была информация, что тебя 
и  Бека-Бека этой весной вызывали 
в молодежную сборную Франции.

– Я был в расширенном списке. Там 
30 фамилий, где были и наши с Бе-
ка-Бека. Потом список сократился до 
24. Не попал в основной список – ни-
чего страшного. Главное, что сборная 
оценивает нашу работу и следит за на-
ми. Мы с Алексом были очень рады, что 
нас включили.

– Никакого общения со сборной не 
было?

– Был звонок. Мне сказали, что со-
ставляют расширенный список. И что, 
возможно, придется отправиться 
в расположение сборной. Когда я не 
попал – получил столько сообщений 
от болельщиков и друзей со словами 
поддержки. Очень приятно! На все это 
повлияла травма в матче с «Динамо». 
Из-за травмы я особо не обращал вни-
мания на все происходящее. Только 
сейчас вспомнил.

– Ты покинул стадион на костылях 
после матча с  «Динамо». Какие мысли 
были в голове?

– Было очень сложно опускать гла-
за и осознавать: «Да, я травмировал-
ся». В голове постоянно была эта сце-
на, как я получаю травму, слышу этот 
легкий хруст. Это постоянно вертелось 
в голове. Когда вернулся домой, немно-
го успокоился. Сказал себе, что восста-
новлюсь через два месяца. На следу-
ющее утро пришла хорошая новость. 

Благодаря врачу команды мы прове-
ли все медицинские процедуры мак-
симально оперативно. Поэтому срок 
восстановления сократился до одно-
го месяца.

ЦОРН ПООБЕЩАЛ 
ИГРОВОЕ ВРЕМЯ

– Хотелось бы подробнее поговорить 
с тобой о переходе в «Локомотив». Ког-
да ты впервые узнал, что тобой интере-
суются железнодорожники?

– Мне сказал об этом мой агент. По-
том состоялся разговор с Томасом Цор-
ном. Он подробнее рассказал о планах 
клуба. Мне говорили, что смогу про-
грессировать в «Локомотиве». Честно, 
для меня это было очень тяжелое ре-
шение. Переехать из Франции в Рос-
сию... Но я здесь. И счастлив. Решение 
о трансфере в «Локомотив» – одно из 
лучших в моей карьере.

– Какой фактор был ключевым, что-
бы поменять теплое Монако на Москву?

– Меня погода вообще не интере-
совала. Главное – быть в том месте, где 
я могу играть и прогрессировать.

– Что тебе предложил Цорн?
– В «Монако» я играл очень мало. 

Томас мне пообещал, что будет воз-
можность получать игровое время. 
А это важно для любого игрока. В «Мо-
нако» я не был счастлив. «Локомотив» 
интересовался мной, в то время мне 
это было нужно.

– Общался ли ты с кем-то, кто играл 
в России, до своего перехода?

– Да, с Бека-Бека. Он сказал, что 
«Локомотив» – очень хороший клуб. 
Алекс предупреждал, что в  России 
очень холодно – но я об этом не пожа-
лею. Бека-Бека говорил, что мы можем 
создать дуэт, который будет выигры-
вать трофеи.

– Что ты знал о  «Локомотиве» до 
перехода? Видел какие-то матчи?

– «Локо» популярен во Франции. 
В моей стране знают три команды из 
России: «Локо», «Зенит» и ЦСКА.

– В этом списке нет «Спартака»?
– Его знают намного меньше. Во 

Франции практически ничего не 
слышно о «Спартаке». Больше о «Ло-
ко», «Зените» и ЦСКА.

ОЧЕНЬ ПОМОГЛИ БАРИНОВ 
И ЖЕМАЛЕТДИНОВ

– Ты сумел быстро адаптироваться. 
Хотя многим легионерам требуется много 
времени для раскачки. Что тебе помогло?

– Сложно сказать. Многие факто-
ры поспособствовали этому. Мне очень 
сильно помогли российские игро-
ки. Особенно Баринов и Жемалетди-
нов. Это раскрепостило меня. Понял, 
что мне доверяют. За этим всем стоя-
ло много людей: сотрудники клуба, ме-
дицинский штаб, медиаотдел.

– Ты дружишь с  Бека-Бека. А  уда-
лось ли еще с кем-то выстроить близкие 
отношения?

– С  Керком, Тикнизяном, Мара-
дишвили, Худяковым и  Петровым. 
Макса я называю mon petit (с француз-
ского – «мой малыш». – Прим. «СЭ»). 

Они стали за время в «Локо» для меня 
настоящими друзьями. Я могу спокой-
но провести с ними время за ужином. 
Это не просто одноклубники.

– В адрес российского футбола ФИФА 
приняла ряд мер. Как ты относишься 
к этому?

– Не буду врать, любой игрок хочет 
играть на европейской арене. Есть чув-
ство разочарования от происходящего, 
но меня это особо не беспокоит. Я при-
нял этот факт, надо жить дальше. Спо-
койно продолжаю играть в «Локомоти-
ве». Нужно перестроиться, теперь для нас 
самое ценное – это Кубок России и чем-
пионат. Главное, чтобы сезон не прошел 
впустую. Будем делать все, чтобы «Локо-
мотив» в следующем сезоне взял трофей.

– У тебя достаточно долгий контракт. 
А  история с  отстранением может затя-
нуться. Возможно ли, что ты уйдешь?

– Даже мысли такой не было. «Локо» 
очень много сделал для меня. Как я мо-
гу уйти после всего этого? Я чувствую 
себя счастливым. Обязан этому клубу. 
Не должен никого подвести.

Хочу забить больше, чем в прошлом 
сезоне. Могу стать лучшим бомбарди-
ром или ассистентом. Но это абсолют-
но не важно. Главное, чтобы «Локо» вы-
играл как можно больше матчей.

В РОССИИ Я СЧАСТЛИВ

– Возвращаясь к  истории с  твоим 
переходом. Что ты знал о России до пере-
езда сюда?

– Страна, где холодно. А Москва – 
огромный город. Не так много, если 
честно. Для меня, на самом деле, это 
даже стало мотивацией. Я переезжал 
в другую страну, в другую культуру, 
о которой совсем ничего не знал. Это 
такая интрига – ты открываешь для се-
бя что-то новое. Пока у меня все хоро-
шо складывается на поле и за его пре-
делами. Я здесь счастлив.

– Что тебя больше всего удивило 
в России?

– Очень много пробок, тяжелый 
трафик. Во Франции думают, что в Рос-
сии невозможно выйти на улицу из-за 
холода. Но я приехал сюда – и все нор-
мально, ничего такого нет. В моей стра-
не думают, что люди из России никогда 
не улыбаются. Якобы они такие суро-
вые. Это неправда. Люди очень при-
ветливые и добродушные. Реальность 
оказалась намного лучше.

– Тебе комфортно в России?
– В России я счастлив. У меня здесь 

лучший друг – Бека-Бека. Москва – 
прекрасный город. Мне максимально 
комфортно здесь. Единственное, жаль, 
что редко вижу семью...

– Не думал перевезти ее в Россию?
– Время от времени они будут при-

езжать сюда. Отчим уже приезжал 
в Россию, был рядом со мной. Надеюсь, 
что у родных получится приехать еще.

– Как твоя семья относится к тому, что 
остаешься в России? Нет какого-то дав-

ления, с которым столкнулось много ино-
странных игроков?

– Вообще никакого давления. Моя 
семья знает, что для меня самое глав-
ное – это футбол. Никаких проблем.

– Тебе всего 21, ты в  Москве  – как 
не потерять голову? Многих легионе-
ров ловили на походах в клубы, на вече-
ринки...

– Это никуда из жизни не пропадет. 
Спокойно можно этим заниматься по-
сле карьеры. Но сейчас зачем? Для ме-
ня главное – играть в футбол. Да, вот 
так, это выглядит немного скучно. Но 
для меня – только футбол. (Послед-
нюю фразу Изидор сказал на русском 
языке.)

– Ты успел выучить какие-то фразы 
на русском языке?

– Я говорю по-русски. Меня зовут 
Вильсон. Спасибо! (Все фразы Изидор 
сказал на русском языке.)

НЕ ХОЧУ БЫТЬ МБАППЕ. 
Я ВИЛЬСОН ИЗИДОР

– Ты говорил, что не был счастлив 
в «Монако». Не скучаешь ли ты по Фран-
ции?

– И да и нет. С одной стороны, там 
моя семья, мои друзья. Это моя стра-
на, в которой я вырос! Но в России чув-
ствую себя просто прекрасно. Конечно, 
иногда есть чувство ностальгии. Начи-
наешь скучать по родине. Честно, это 
не критично. В России очень комфор-
тно.

– Ты рассказывал, что во Франции 
тебя называли новым Мбаппе. Когда ты 
переходил в «Локомотив», в российских 
СМИ были заголовки: «В  Россию едет 
второй Мбаппе». Это не давило на тебя?

– Нет, потому что я Вильсон Изидор. 
Я не Мбаппе. Я – это я. Мы говорим аб-
солютно о разных игроках. Один из них 
очень близок к «Золотому мячу». А я 
только в процессе своего развития. Он 
будет завоевывать свои титулы, а я – 
свои. Но, безусловно, Мбаппе – тот че-
ловек, который меня вдохновляет. Мо-
жет, мы чем-то и похожи в игре. Но я не 
хочу быть Мбаппе. Я Вильсон Изидор.

– Насколько я  знаю, Тьерри Анри  – 
один из твоих вдохновителей. Почему он?

– Анри стал моим кумиром, когда 
он забил сборной Бразилии на чемпи-
онате мира 2006 года. Все, что он делал 
на футбольном поле, – это же настоя-
щая красота! В «Барселоне», в «Арсе-
нале». А его ментальность – он все вре-
мя хотел большего. Он был зациклен 
на самосовершенствовании. Меня мо-
тивирует такой подход. Когда у меня 
появился шанс поработать с ним, моя 
мотивация еще больше увеличилась.

– Во время работы с Анри в «Монако» 
у тебя не было нервозности?

– Иногда у меня была даже легкая 
дрожь. Сразу же сказал ему, что он 
мой кумир. Я находился в «Монако» во 
многом благодаря ему. Весь мой фут-
больный путь начался с Анри. А теперь 
Тьерри тренирует меня. Он меня как-
то сразу раскрепостил, всегда прислу-
шивался к его советам. И понемногу 
эта дрожь переросла в рабочие отно-
шения.

ГОЛОВИН –  
МОЙ ДРУГ,  
ДОБРОДУШНЫЙ  
И ВЕСЕЛЫЙ ПАРЕНЬ

– В «Монако» какое-то время посто-
янно менялись тренеры. Ты не думаешь, 
что это не позволило тебе закрепиться 
в составе?

– Согласен, это все сказалось. Тре-
неры менялись один за другим. Это же 
было и с игроками. Но клубу удалось 
собрать абсолютно новую команду.

– Из «Монако» ты уходил в  третью 
лигу Франции. Что происходило в  тот 
момент?

– Прежде всего нужно отпустить 
свое эго. Главное, что у меня была 
возможность играть в футбол. Я по-
нимал, что нужно усердно работать. 
У меня был ряд травм, которые мне 
мешали. Пандемия в какой-то степе-
ни пошла мне на пользу, появилось 
больше времени на восстановление. 
Но как только я начал забивать, я во-
шел во вкус. У меня появилась уве-
ренность в себе.

– Мы следим за «Монако», потому что 
там играет Александр Головин. Какие 
у вас отношения с ним?

– Это мой друг. Очень добродушный 
и веселый парень. Как игрок он очень 
сильный.

– Писал ли он тебе, когда ты перешел 
в «Локомотив»?

– Отправил СМС: «Я очень счастлив 
за тебя. Если тебе нужна какая-то по-
мощь в Москве – обращайся».

АРТЕМ БУХАЕВ

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига

Вильсон Изидор: «Во Франции 
ничего не слышно о «Спартаке».  
Больше знают «Локо», «Зенит» и ЦСКА»
Нападающий сравнил РПЛ и лигу 1, рассказал, как переходил в московский клуб, и оценил перспективы команды

Баковка совсем 
новая. Приехали 
сюда, а тут все 
после ремонта. 
Классно!

Поражение от «Енисея» стало 
для нас хорошим подзатыльником. 
Это привело нас в чувство.

Локо» очень много 
сделал для меня. 
Как я могу уйти 
после всего 
этого?

2 апреля. Москва. Черкизово. «Локомотив» – «Спартак» – 1:0. 85-я минута.  Александр Федоров «СЭ» 
Радость Алексиса Бека-Бека и Вильсона Изидора (справа), который только что забил победный гол 



313 июля  
2022 год

ФУТБОЛ // OLIMPBET Суперкубок России. «Зенит» – «Спартак» – 4:0

Юрий Никифоров:  
«Абаскаль в «Спартаке» – 
игра в русскую рулетку!»

Экс-защитник красно-белых – о результате матча за Суперкубок  
и причинах разгромного поражения его бывшей команды

«НЕЛЬЗЯ СНИМАТЬ ВИНУ 
С УМЯРОВА»

– Чего-чего, а такого разгрома я ни-
как не ожидал, – признался Юрий Ники-
форов. – Проиграть 0:4 – это уже за гра-
нью!

– Ты на самом деле надеялся, что 10-я 
команда чемпионата способна на  чудо 
в матче с чемпионом?

– Представь себе, верил! Ведь это Су-
перкубок. И в матчах такого статуса ко-
манда способна сотворить невозмож-
ное. А «Спартак» испокон веков считался 
кубковым бойцом. И в недавнем финале 
с «Динамо» это подтвердил.

– При этом «Спартак» неплохо смотрел-
ся в первые полчаса. А Джикия и Дени-
сов даже могли забить. Почему после это-
го все рухнуло?

–  Об  этом можно лишь догады-
ваться. Возможно, остудил пыл гол 
Сергеева. Возможно, резко начав, 
к середине тайма «Спартак» подсел 
физически – к концу предсезонной 
работы такое случается. «Зенит» же 
не  сбавлял оборотов от  звонка 
до звонка, прессингуя по всему по-
лю. Причем в этом участвовали все, 
включая Малкома, Вендела, Барри-
оса и Клаудиньо. А ведь бразильцы 
не большие любители двигаться без 
мяча. И в том, что они четко выпол-
няли тренерскую установку, огромная 
заслуга Сергея Семака.

–  Все голы «Зенита» пришли из  цен-
тральной зоны. Это следствие недостаточ-
ной сыгранности Джикии и Чернова?

– Только в какой-то мере. Но ведь 
нельзя снимать вину за  пропущен-
ные голы и с Умярова, который поте-
рял мяч перед штрафной, чем идеально 
воспользовался Сергеев. Или с Литви-
нова, который «привез» четвертый гол. 
Да и Денисов не всегда успевал в этой 
зоне помогать Джикии и Чернову, ко-
торые только притираются в новом со-
четании. И как тут не повздыхать по по-
воду ухода Айртона с Жиго... Хотя и при 
них проблема надежности и стабильно-
сти обороны «Спартака» время от вре-
мени всплывала. А сейчас, похоже, ста-
нет еще острее.

«ЗЕНИТ» – ЧЕМПИОН 
И ПО ТРАНСФЕРАМ»

–  У «Зенита» в  этой линии тоже есть 
потери – ушел Ракицкий, не играет Ловрен. 

Но ощущения, что она стала слабее, не воз-
никает.

– Не возникает потому, что центр 
обороны закрыли Чистяков и Алип, 
к которым добавился Дуглас Сантос. 
Есть еще очень симпатичный флан-
говый защитник Круговой. Вообще, 
по части своевременных и интерес-
ных приобретений «Зенит» тоже чем-
пион. Вот ушли такие ключевые игро-
ки, как Дзюба, Азмун, Юри Алберто, 
Ракицкий, Оздоев, а команда сохра-
нила прежнюю игровую мощь, прак-
тически без промахов пополняется 
нужными исполнителями. Причем 
выжимает максимум из российского 

рынка. Так, в Питере появились Мо-
стовой, Кузяев, Сутормин, Круговой, 
Сергеев, Бакаев.

–  Как думаешь, что ждет в  «Зените» 
Бакаева, который так и  не  сумел стать 
одним из лидеров «Спартака»?

– В этом вопросе все зависит от не-
го самого. Да, в «Спартаке» у Зелимха-
на не получилось выйти на лидирующие 
позиции. Но ведь на то были свои при-
чины. Поверь, заиграть в команде, где 
каждый сезон появляются новые тре-
неры, меняются партнеры и постоян-
но сотрясают проблемы, очень сложно. 
В «Зените» всего этого нет. Семак уже 
дал понять, что доверяет Бакаеву, у не-
го качественные партнеры, которые его 
приняли. В такой обстановке грех не за-
играть.

– А примет ли Бакаева «вираж»?
– Пусть он спросит Дзюбу о том, как 

стать в Питере своим. Сумеет понять – 
станет.

– Как тебе Зиньковский, о котором гово-
рят, что в  «Спартаке» он  станет вторым 
Цымбаларем?

– Давай не будем загадывать. То, 
что парень с головой, техникой, хо-
рошим пасом, видно. Выход Антона 
во втором тайме внес живинку в игру 
«Спартака», она сразу же пошла через 
него. Он и открывался хорошо, и пар-
тнеров не забывал. Это атакующий 
хавбек, способный не только поддер-
жать атаку на любом фланге, но и за-
вершить ее. При этом давай повреме-
ним с авансами. Ведь в «Спартаке» ему 
предстоит столкнуться с тем, что по-
мешало раскрыться Бакаеву. И тре-
бования к нему будут намного выше, 
чем в «Крыльях». Что касается сравне-
ния с Цымбаларем, то здесь я полно-
стью согласен с Олегом Ивановичем 
Романцевым, который недавно ска-
зал, что второго Цымбаларя не было 
и не будет. Тем более что Антон в тех-
нике Илье уступает.

«ЖДЕТ ОЧЕРЕДНОЙ 
ПЕРЕХОДНЫЙ СЕЗОН»

– Столкновение Зиньковского с Одоев-
ским в штрафной – это пенальти?

– Если Зиньковский успел протол-
кнуть мяч, то пенальти. Нет – значит, 
все в рамках правил. Но ясности, чтобы 
разобраться в этом, телевизионная кар-
тинка не внесла. Может быть, ВАР Кара-
сев поэтому и воздержался от вынесения 
карательного приговора.

–  Что нужно делать тренеру, когда 
на  47-й минуте его команда пропускает 
третий гол?

–  Попытаться что-то изменить 
в игре, в составе. Если, конечно, у не-
го есть такая возможность. Причем 

для Абаскаля ситуация 
усугублялась еще и тем, 
что он несколько минут на-
зад говорил футболистам в раздевалке, 
что еще не все потеряно, что надо при-
бавить в том-то и том-то. А как только 
они вышли на поле, то тут же получи-
ли третий гол от Вендела. Было от че-
го впасть в ступор. Тут и самый опыт-
ный тренер чудес не сотворит! А су-
дя по биографии, в свои 33 Абаскаль 

тренерского пороха еще и не нюхал. 
И в Испании я о его футбольных за-
слугах никогда ничего не слышал. Так 
что эксперимент с его приглашением 
в «Спартак» можно сравнить с игрой 
в русскую рулетку. Хотя, как говорит-
ся, хозяин – барин.

– Как оценишь дебют Рыбуса?
–  Добротный, проверенный вре-

менем и  российским футболом за-
щитник. Выглядел достаточно уверен-
но. И на его фланге у «Спартака» было 
меньше хлопот, чем на фланге Хлусеви-
ча. Но проблемы в этой линии по-преж-
нему остаются. И сейчас самое время, 
когда молодым открывается дорога 
в состав. Так что тот же Литвинов пусть 
пробивается, доказывает. А Рыбус будет 
ему помогать.

– Суперкубок дал ответ на вопрос, что 
ждет в сезоне «Зенит» и «Спартак»?

– С «Зенитом» все просто. По соста-
ву, подбору исполнителей и их уровню 
он главный претендент на чемпионство. 
Со «Спартаком» сложнее. Пока сплош-
ные вопросы. А значит, впереди очеред-
ной переходный сезон. Как говорится, 
за работу, товарищи!

АЛЕКСАНДР ЛЬВОВ

Так много «Спартак» не пропускал  
со времен Аленичева

«Спартак» в третий раз в российской истории завершил чемпионат с отри-
цательной разностью забитых и пропущенных голов. Красно-белые по-
зволили соперникам отличиться 41 раз, что стало пятым худшим резуль-

татом за 30 сезонов. По 48 раз спартаковцы пропускали в сезонах-2003 и -2011/12, 
44 раза – в сезоне-2004, 42 раза – в сезоне-2014/15.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Чемпионаты, в которых «Спартак» пропускал больше всего

Сезон Вратари Место Разность голов
2003 Алексей Зуев, Войчех Ковалевски, Абдельила Баги, Саболч Шафар 10-е 38–48
2011/12 Андрей Дикань, Артем Ребров, Николай Заболотный 2-е 68–48
2004 Войчех Ковалевски, Георгий Ломая 8-е 43–44
2014/15 Артем Ребров, Антон Митрюшкин, Сергей Песьяков 6-е 42–42
2021/22 Александр Максименко, Александр Селихов 10-е 37–41
2008 Стипе Плетикоса 8-е 43–39
2012/13 Андрей Дикань, Сергей Песьяков, Артем Ребров 4-е 51–39
2015/16 Артем Ребров, Сергей Песьяков 5-е 46–39

Найдена замена Кофрие?
Спартаковский состав может пополнить 
33-летний бразильский защитник Налдо Красно-белые продолжают работу 

на трансферном рынке. По данным 
«СЭ», клуб может покинуть Кофрие, 

при этом замена ему уже найдена – брази-
лец Налдо, уже выступавший в РПЛ.

Хотя потребность в новом центральном 
защитнике и так была очевидна. Еще с того 
момента, когда стало известно, что Жиго не 
продлит контракт и перейдет в «Марсель», 
а перспективы Кутепова туманны. И тог-
да же было понятно, что трансфер Чернова 
из «Крыльев Советов» спартаковские про-
блемы не решит. А если у кого-то на этот 
счет были сомнения, то игра за Суперкубок 
ответила на все вопросы.

Это в схемах Паоло Ваноли какие-то не-
дочеты можно было замаскировать благо-
даря тройке центральных защитников, где 
органично смотрелся Литвинов, а Маслов 
был не последней фигурой в серебряной ко-
манде Доменико Тедеско. Однако Гильермо 
Абаскаль перестроил «Спартак» на расста-
новку с четырьмя игроками обороны, что 
подразумевает наличие у Джикии напар-
ника, сопоставимого с капитаном уровня.

Можно ли назвать таковым 33-летнего 
бразильца Налдо? Однозначно ответить не 
так просто. Очевидные плюсы в данном слу-
чае на поверхности. Прежде всего, серьез-
ный опыт. В европейском послужном спи-
ске Налдо – выступления за итальянские 
«Болонью» и «Удинезе», испанские «Хета-
фе» и «Эспаньол», лиссабонский «Спортинг» 
и турецкий «Антальяспор». 

Второй козырь бразильца – знание рос-
сийского чемпионата и сезон в «Красно-
даре», который заплатил за трансфер за-
щитника 4,5 миллиона евро, а «Спортинг» 
сохранил 20 процентов прав на южноа-
мериканца. Тренировавший тогда «бы-
ков» Игорь Шалимов не жалел комплимен-
тов для новичка, заявив, что тот без всяких 
оговорок сильнее покинувших команду Си-
гурдссона и Страндберга.

И поначалу Налдо действительно про-
изводил сильное впечатление. Чтением 
игры, агрессивными действиями при высо-
ком прессинге и умением завершать атаки. 
Вспоминается южное дерби с «Ростовом», 

когда гол бразильца помог черно-зеленым 
отыграться на 84-й минуте, после чего уда-
лось вырвать победу в добавленное время.

Защитник был важной фигурой и в ев-
ропейской кампании «Краснодара», сыграв 
в пяти матчах группового турнира Лиги Ев-
ропы и во всех встречах плей-офф, где южа-
не прошли «Фенербахче», но в 1/8 финала 
споткнулись на «Сельте». В какой-то момент 
создалось впечатление, что это лидер оборо-
ны на годы вперед. Да и сам Налдо чувство-
вал себя в Краснодаре комфортно, сделав на 
стадионе предложение своей девушке.

Однако в весенней части сезона-2016/17 
южноамериканец проиграл конкуренцию 
Мартыновичу, а рискованный стиль игры 
Налдо стал оборачиваться против него. 
Сложности с легкими и быстрыми игрока-
ми, зоны за спиной – отчасти все это напо-
минало краснодарскую историю Спаича. На 
прощание Налдо забил в свои ворота в Ека-
теринбурге (1:1) и окончательно простился 
с Краснодаром голом в Томске.

«В плане обороны они хороши оба. Но 
у нас большая проблема – потеря мяча на 
своей половине. Потому идет конкурен-
ция, и пока выбор остановили на Марты-
новиче», – говорил о нахождении Налдо 
на скамейке запасных Шалимов. А пару 
месяцев спустя бразильца уже продали 
в «Эспаньол».

При наличии в составе Гранквиста, Мар-
тыновича, Жирова и Грицаенко держать 
опытного легионера на лавке было нело-
гично. И все равно удивило, что Налдо отра-
ботал лишь год из четырехлетнего контрак-
та и, по данным Transfermarkt, был продан 
в Испанию за 2 миллиона евро.

Стоит ли из этого делать категоричные 
выводы? Вряд ли. Как минимум нужно сде-
лать ставку на стилистические особенности 
«Краснодара» и действовавший в тот мо-
мент жесткий лимит на легионеров (6 + 5). 
А в Испании Налдо хоть и не был твердым 
игроком основы, но всегда попадал в обой-
му. И, например, с ним в старте в чемпио-
нате-2017/18 «Эспаньол» всухую обыграл 
«Атлетико» (2:0) и сделал ничью в дерби 
с «Барселоной» (1:1). Сине-гранатовые тог-
да спаслись за две минуты до финально-
го свистка.

В «Антальяспоре», где образовалась ко-
лония бывших спартаковцев в лице Луи-
за Адриану, Фернанду и Кудряшова, Нал-
до и вовсе был одним из ключевых игро-
ков. Минувший сезон с пятью забитыми 
мячами – самый результативный в его ка-
рьере, что заставляет провести паралле-
ли с Жиго.

«Он сумасшедший профи, – рассказывал 
о Налдо в недавнем интервью «СЭ» Кудря-
шов. – Из всей команды до и после трени-
ровки в зал ходим только мы вдвоем. Но по 
характеру он гораздо стабильнее меня: если 
у меня что-то случилось, то бывает сложно 
переключиться. А когда выходишь на поле, 
в идеале нужно забывать обо всем. Но у ме-
ня все равно эмоции захлестывают. Налдо 
в этом плане непрошибаемый».

Кажется, это именно то, что нужно ны-
нешнему «Спартаку». Опыт, уверенность, 
определенный класс, лидерские качества. 
Как ни цинично это звучит, хуже точно не 
будет. А будет ли лучше – покажет время. 

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

В послужном списке Налдо – выступления 
за итальянские «Болонью» и «Удинезе», 
испанские «Хетафе» и «Эспаньол», 
лиссабонский «Спортинг» и турецкий 
«Антальяспор»

29 сентября 2016 года. Краснодар. «Краснодар» – «Ницца» – 5:2. Защитник хозяев Налдо и Данте Виталий Тимкив

Главный тренер «Спартака» Гильермо Абаскаль Александр Федоров «СЭ»

«Зенит» не сбавлял оборотов от звонка 
до звонка, прессингуя по всему полю. 
Причем в этом участвовали все. 
А ведь бразильцы не большие любители 
двигаться без мяча.

В Испании 
я о футбольных 
заслугах Абаскаля 
никогда  
ничего 
не слышал.
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Лисакович не хочет играть за «Рубин»
ОБРАТНАЯ ЗАМЕНА

Тренировки Артема Дзюбы в «Ру-
бине» вызвали ажиотаж. Но и без это-
го форварда в Казани много интерес-
ного. Чего стоит история Виталия Ли-
саковича: нападающий, который не 
забил пенальти в драматичном мат-
че с «Уфой» в последнем туре РПЛ, хо-
чет уйти из клуба. Последние неде-
ли игрок всем видом показывал, что 
оставаться в «Рубине» и проходить 
очищение первой лигой вместе с ко-
мандой не намерен.

В понедельник футболисты Леонида 
Слуцкого проиграли в Казани «Уфе» – 
1:4. Лисакович вышел по ходу встре-
чи, но потребовалась обратная заме-
на – тренер объяснил это как раз тем, 
что футболист не демонстрирует же-
лания играть.

КОНФЛИКТ С ТРЕНЕРОМ?

Белорусский журналист Владислав 
Татур в своем Telegram-канале сообщил, 
что у Лисаковича конфликт со Слуцким. 
Пресс-служба «Рубина» эту информацию 
нам опровергла: в клубе заявили, что ни-
какого конфликта нет.

Но какой-то негатив вокруг ситуа-
ции с игроком все равно существует. Сам 
Лисакович откровенно недорабатывал 
и в предыдущей игре на «Ак Барс Арене» 
с «Крыльями Советов». По слухам, к не-
му есть претензии и по работе на тре-
нировках. 

А Слуцкий после разгрома от «Уфы» 
намекал на то, что поведение Виталия 
его не устраивает. 

– Кто-то скребется в дверь и смо-
трит глазами кота из «Шрека». И счаст-
лив, если ты поставишь ему блюдечко 
с молоком. А кто-то вообще снизошел 
до того, чтобы выходить на поле. Ко-
манда – это общая идея, общие прин-
ципы и цели. А когда внутри кто-то пы-
тается решить свои индивидуальные 
проблемы…

Тренер после матча с «Уфой» почти 
час не выходил из раздевалки: снача-
ла предстоял жесткий разговор с игро-
ками, а потом разбор с тренерами. На-
верняка обсуждалась и ситуация с на-
падающим.

В клубе всерьез рассчитывали, что 
Лисакович поможет команде в ФНЛ: 

все-таки ответственность за вылет ле-
жит в том числе и на нем. Но игрок, судя 
по всему, не намерен оставаться. С ним 
в ближайшие дни будет проведена бесе-
да о сложившейся ситуации. 

ОФИЦИАЛЬНЫХ 
ПРЕДЛОЖЕНИЙ НЕТ

По информации «СЭ», «Рубин» в июне 
был открыт для предложений по Лисако-
вичу. Но никаких официальных запросов 
в офис клуба по нападающему не посту-
пало. А на старте сезона терять важно-
го игрока и искать ему замену клуб уже 
не хочет.  

По нашим данным, к Лисаковичу 
есть интерес двух клубов РПЛ из пер-
вой восьмерки – они выходили на са-

мого игрока и его представителей, но 
решительных действий для трансфе-
ра пока не предпринимали. Возможно, 
Лисакович потому и саботирует, чтобы 
в «Рубине» задумались, нужен ли он ка-
занскому клубу.

МИЛЛИОН ЕВРО

Судя по всему, расставаться с Витали-
ем просто так не хотят. Зимой он был ку-
плен у «Локомотива» более чем за мил-

лион евро. За сумму меньше этой «Ру-
бин» отпускать его не готов. 

Другой нюанс: у игрока контракт до 
2025 года, да еще с зарплатой в 600 ты-
сяч евро за сезон с повышением оклада 
каждый год на 100 тысяч. Не исключе-
но, что с Лисаковичем вели переговоры 
о понижении зарплаты, как и с другими 
лидерами клуба, что тоже могло стать 
катализатором недовольства футболи-
ста.  

Виталий странно вел себя и  на 
встрече с болельщиками, которая со-

стоялась на прошлой неделе. Когда его 
спросили о незабитом пенальти «Уфе» 
и о том, как он переживал ту ночь по-
сле вылета из РПЛ, игрок, улыбаясь, дал 
понять, что не испытывал особых му-
чений.

ТРЕВОЖНЫЕ ОЖИДАНИЯ

– Приехал домой, посмотрел игру, лег 
спать, – ответил он.

А уже после мероприятия заметно 
заведенный Лисакович отвечал журна-
листам на вопросы о своем возможном 
уходе.

– Я здесь, видите? Я был с командой 
на встрече с болельщиками! Как иначе? 
Не знаю, что пишут СМИ. Меня не волну-
ет. У меня контракт с «Рубином». На этом 
точка. Ты же не знаешь, что будет завтра? 
Я тоже, – сказал футболист.

Речи о том, что он хочет остать-
ся в  «Рубине», что намерен помочь 
команде вернуться в  премьер-лигу, 
как видите, не шло. К примеру, Юрий 
Дюпин ответил, что останется и что 
болельщикам не стоит переживать за 
его уход.

«Рубин» говорит, что конфликта у Ли-
саковича ни с кем нет. Недопонимание 
и расхождение в позиции действитель-
но не назовешь конфликтом: непожатых 
рук, криков и стычек в команде не бы-
ло. Но напряжение очевидное: ведущий 
форвард все сборы валял дурака и спу-
стя рукава готовился к сезону, который 
стартует уже через несколько дней. И это 
проблема. 

Отчасти и по этой причине Слуцкий 
сказал, что перед первым матчем ФНЛ 
с «Родиной» у него тревожные ожида-
ния. Общего единения в коллективе по-
ка, судя по всему, нет. И если ситуация 
не изменится, то «Рубин» ждет непро-
стой сезон. 

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

ДОЛГОЕ ОЖИДАНИЕ

19 лет назад Роман Абрамович при-
обрел «Челси», и с тех пор мы все вре-
мя ассоциировали синих с российским 
бизнесменом. Но его эпоха заверше-
на: в сезон-2022/23 лондонцы входят 
с новым боссом, американцем Тоддом 
Боэли.

Процесс передачи дел еще не окон-
чен, руководство осваивается на новом 
месте и пока не спешит с покупками. Это 

беспокоит болельщиков «Челси»: каж-
дый из клубов «Большой шестерки» 

совершил как минимум один замет-
ный трансфер на вход, но не синие. 

При этом лондонцы уже потеряли 
Лукаку, Рюдигера и Кристенсена, 

а также вернулся в «Атлетико» 
из аренды Сауль.

Боэли пока не делал 
громких заявлений по 

поводу возвращения 
«Челси» на вершину 

АПЛ, но от него ждут 
чего-то масштабно-

го. The Telegraph 
в  июне писал, 
что он пообе-
щал Томасу 

Тухелю шесть 
новичков, среди 

которых есть известные футболисты: 
де Лигт, Кунде, Усман Дембеле, Стер-
линг и Ришарлисон (бразильца, правда, 
уже перехватил «Тоттенхэм»).

УНИВЕРСАЛ В АТАКЕ

Дыр в составе «Челси» достаточно. 
После ухода Рюдигера и Кристенсена 
осиротел центр обороны, а в нападении 
синим требовалась замена Лукаку. Бель-
гиец хоть и превратился в запасного вес-
ной, но оставался полноценной боевой 
единицей. При этом его уход в «Интер» 
был ожидаем, ведь Лукаку открыто за-
являл о желании вернуться в миланский 
клуб, так что «Челси» давно начал пои-
ски нападающего.

Стерлинг – не прямая альтернатива 
Лукаку. Очевидно, что это совсем непо-
хожие футболисты, хотя и оба считают-
ся форвардами. Англичанин легче, бы-
стрее, техничнее, предпочитает атако-
вать с фланга. Лукаку – классический 
нападающий штрафной площадки, ти-
паж которого в последние годы был не 
так востребован. И Тухель прекрасно на-
учился справляться без приунывшего 
бельгийца.

Конкретная позиция Стерлинга 
в схемах «Челси» довольно любопыт-
на. За семь лет в «Манчестер Сити» он 
сменил множество мест в атаке, но ча-
ще всего выходил слева – его смещения 
под удар с правой ноги были привыч-
ным явлением. Но Стерлинг неодно-
кратно появлялся на правом крыле ата-
ке, а также (чуть реже) в центре. В «Ли-
верпуле» при Брендане Роджерсе Рахим 
несколько раз играл роль чистого цен-

трфорварда в схеме 3–4–2–1 (базовой 
для «Челси» Тухеля). Интересно, бу-
дет ли немецкий тренер использовать 
англичанина на этой подзабытой для 
него позиции?

Скорее всего, да, но в исключитель-
ных случаях. Хаверц раскрылся в амплуа 
«девятки» и точно останется первым вы-
бором на этой позиции в следующем се-
зоне. Неоспоримо и место Маунта в ос-
нове, а вот третье действующее лицо ата-
кующей группы не определено: Пулишич 
и Хадсон-Одои не прогрессируют, Зиеш 
собрался в «Милан», а Вернер более орга-
ничен на острие. Стерлинг легко закро-
ет любую позицию впереди, но номи-
нально он должен играть в оттяжке в па-
ре с Маунтом.

НОВЫЙ БОМБАРДИР

Покупка Стерлинга выглядит доста-
точно дорогой для футболиста, чей кон-
тракт истекает через год: инсайдер Фа-
брицио Романо сообщает, что «Челси» 
заплатит за нападающего 45 миллионов 
фунтов (плюс 10 миллионов в качестве 
бонусов), а сам он подпишет длитель-
ный контракт по схеме «5 + 1». Возмож-
но, здесь играет роль негласная наценка 
на ведущих английских футболистов – 
в последнее время клубы АПЛ постоян-
но переплачивают за них, хотя лимита на 
легионеров, как у нас, там нет.

Однако Стерлинг сейчас в расцвете 
сил – англичанину всего 27 лет, а для фут-
болиста его амплуа это идеальный воз-
раст. Он должен добавить качества ата-
ке «Сити». Рахим стабилен: в каждом из 
пяти последних чемпионатов Англии он 
забивал больше, чем лучший бомбар-
дир «Челси». Понятно, что «горожане» 
в принципе результативны, но эта стати-
стика все равно впечатляет. Стабильного 
снайпера у «Челси» не было с чемпиона-
та-2016/17, когда Диегу Коста отличился 
20 раз. Едва ли Стерлинг выбьет два де-
сятка голов, но результативность «Челси» 
наверняка увеличится.

ЗАБЫТЫЕ ОБИДЫ

Для самого Рахима переход тоже не-
сет в себе сплошные плюсы. В прошлом 
сезоне его игровое время в «Сити» со-
кратилось на 600 минут, а летом к чем-
пионам Англии пришли два нападаю-

щих – Холанн и Альварес. В такой си-
туации сложно рассчитывать на то, что 
тебя будут использовать чаще. К то-
му же у Стерлинга в 2023 году истекал 
контракт. В «Челси» Рахим должен пе-
резагрузить карьеру.

Еще одна любопытная деталь транс-
фера – история взаимоотношений на-
падающего с болельщиками «Челси». 
В декабре 2018 года Стерлинг подвергся 
расистским оскорблениям на «Стэмфорд 
Бридж». В результате расследования од-
ному фанату навсегда запретили посе-
щать стадион, а еще пятерым – на срок 
от одного до двух лет. Стерлинг вроде бы 
был удовлетворен решением, но пред-
ложил лишать клубы очков за проявле-
ние расизма.

Теперь Рахим – в «Челси». Это оз-
начает, что никаких обид на болель-
щиков лондонской команды нет, а сам 
футболист возвращается в город дет-
ства (Стерлинг – воспитанник КПР). Он 
станет первым новичком синих при но-
вом владельце. Но наверняка хочет вой-
ти в историю клуба иначе – через заби-
тые мячи и трофеи.

ГОША ЧЕРНОВ

Итоговая таблица чемпионата 
Англии-2021/22

 И В Н П М О
 1. МАНЧЕСТЕР СИТИ 38 29 6 3 99–26 93
 2. Ливерпуль 38 28 8 2 94–26 92
 3. Челси 38 21 11 6 76–33 74
 4. Тоттенхэм 38 22 5 11 69–40 71
 5. Арсенал 38 22 3 13 61–48 69
 6. Манчестер Юн. 38 16 10 12 57–57 58
 7. Вест Хэм 38 16 8 14 60–51 56
 8. Лестер 38 14 10 14 62–59 52
 9. Брайтон 38 12 15 11 42–44 51
10. Вулверхэмптон 38 15 6 17 38–43 51
11. Ньюкасл 38 13 10 15 44–62 49
12. Кристал Пэлас 38 11 15 12 50–46 48
13. Брентфорд 38 13 7 18 48–56 46
14. Астон Вилла 38 13 6 19 52–54 45
15. Саутгемптон 38 9 13 16 43–67 40
16. Эвертон 38 11 6 21 43–66 39
17. Лидс 38 9 11 18 42–79 38
18. Бернли 38 7 14 17 34–53 35
19. Уотфорд 38 6 5 27 34–77 23
20. Норвич 38 5 7 26 23–84 22

Бомбардиры: САЛАХ (Ливерпуль), СОН ХЫН МИН 
(Тоттенхэм) – 23.

Трансферы «Челси» летом 2022 года
Пришли Откуда Цена* Ушли Куда Цена*
з. Эмерсон Лион Из аренды н. Лукаку Интер 8
з. Ампаду Венеция Из аренды з. Рюдигер Реал Бесплатно
н. Батшуайи Бешикташ Из аренды з. Кристенсен Барселона Бесплатно
з. Миазга Алавес Из аренды з. Кларк-Солтер КПР Бесплатно
   п. Дринкуотер - -
   п. Сауль Атлетико Из аренды

* В миллионах евро. По данным Transfermarkt.

Возможно, здесь играет роль  
негласная наценка на ведущих 
английских футболистов –  
в последнее время клубы АПЛ 
постоянно переплачивают за них

Тренер после матча с «Уфой» почти час 
не выходил из раздевалки: сначала 
предстоял жесткий разговор с игроками, 
а потом разбор с тренерами

У игрока контракт 
до 2025 года, 
да еще 
с зарплатой 
в 600 тысяч 
евро за сезон 
с повышением 
оклада каждый 
год на 100 тысяч

Шиманьски 
поддерживает форму 
в «Легии»
По информации «СЭ», по договоренности 

с «Динамо» полузащитник Себастиан Шимань-
ски поддерживает форму в «Легии», пока не на-
ступит ясность с его будущим. 

Поляк объявил об уходе из «Динамо» 29 мая. 
В прошедшем сезоне он забил шесть мячей и от-
дал девять голевых передач в 31 матче за москви-
чей во всех турнирах. Контракт полузащитника 
с бело-голубыми действует до 30 июня 2026 года.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Беленов покинул «Уфу»
Футбольный клуб «Уфа» и 35-летний вратарь 

Александр Беленов расторгли контракт по обо-
юдному согласию сторон, сообщила пресс-служ-
ба уфимцев.

Голкипер выступал за «Уфу» с 2017 года. За это 
время он провел 165 матчей, в 54 из которых не 
пропустил ни одного мяча. Ранее он играл в «Ан-
жи», «Кубани», «Спартаке» и «Салюте». (ТАСС)

«Эспаньол» выкупил 
Вилену

«Эспаньол» воспользовался опцией выкупа, 
предусмотренной контрактом 27-летнего полу-
защитника «Краснодара» Тонни Вилены, сооб-
щила пресс-служба «быков».

Остаток прошлого сезона голландец провел 
в «Эспаньоле» на правах аренды, сыграл 17 мат-
чей, забил один мяч и отдал одну голевую переда-
чу. За «Краснодар» он выступал с 2019 года. За рос-
сийскую команду футболист провел 79 матчей, за-
бил девять голов и сделал восемь передач. (ТАСС)

«Торпедо» подписало 
контракт с Цаллаговым

«Торпедо» объявило о подписании соглаше-
ния с 22-летним полузащитником Дзамболатом 
Цаллаговым. Контракт заключен на два сезона 
с возможностью продления еще на один.

Цаллагов выступал за ДЮСШ «Юность» (Вла-
дикавказ), «Краснодар», СДЮШОР «Зенит», «Ло-
комотив», «Локомотив-Казанку», «Дайнаву» 
(Литва), «СКА-Хабаровск». (ТАСС)

Витория возглавил 
сборную Египта

52-летний португалец Руй Витория стал 
главным тренером сборной Египта, сообщила 
пресс-служба футбольной ассоциации этой стра-
ны. Соглашение рассчитано на четыре года. Вито-
рия сменил Эхаба Галаля, под руководством ко-
торого национальная команда провела три мат-
ча (одна победа, два поражения).

Последним местом работы Витории был 
«Спартак», который португалец возглавлял с мая 
по декабрь 2021 года. При нем команда не суме-
ла пробиться в групповой этап Лиги чемпионов, 
но вышла с первого места в группе в 1/8 финала 
Лиги Европы. Всего под руководством Витории 
«Спартак» провел 26 матчей, в которых одержал 
девять побед, шесть раз сыграл вничью и потер-
пел 11 поражений. (ТАСС)

Леонид Слуцкий им недоволен, 
сам футболист рвется в РПЛ 

Вчера. Казань. Главный тренер «Рубина» Леонид Слуцкий ФК «Рубин» 

Рахим Стерлинг Reuters

Новый владелец лондонского 
клуба Тодд Боэли усиливает 
команду 27-летним 
форвардом сборной Англии 
Рахимом Стерлингом

ФУТБОЛ // Чемпионат Англии

Первый топ-трансфер «Челси»
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Британское издание The Guardian 
опубликовало статью на тему, кото-
рая сейчас сильно беспокоит наше 

спортивное сообщество. Дело в том, что 
из-за нынешних политических санкций 
мы рискуем пропустить старт квалифика-
ционных турниров на Олимпиаду-2024. 
В этом случае даже после возвращения 
на международную арену представите-
ли России могут оказаться за бортом Игр 
в Париже. Член МОК Крейг Риди заявил 
в The Guardian, что ради россиян прави-
ла никто менять не будет. «Мы не смо-
жем сказать тем, кто пройдет квалифи-
кацию: «Извините, мы изменили пра-
вила», – заявил ветеран олимпийского 
движения. Действительно ли все так пло-
хо и ОИ-2024 начинает уплывать от нас 
по формальным причинам?

МНИМАЯ ОПАСНОСТЬ

Здесь надо объяснить, кто такой Крейг 
Риди и уполномочен ли он на громкие 
заявления. Сейчас этому британскому 
функционеру 81 год, и последние пару 
лет он практически отошел от дел. В про-
шлом он являлся главой Всемирного ан-
тидопингового агентства – именно при 
нем обнародовали знаменитый доклад 
Макларена и сделаны прочие нехоро-

шие для нашего спорта шаги. Также Ри-
ди раньше был вице-президентом МОК, 
и, безусловно, у него остались обширные 
связи в этой организации. Однако в дан-
ный момент никаких ключевых постов 
этот человек не занимает, и все рассуж-
дения о недопуске России до Игр-2024 – 
это его личное мнение. Официальные ли-
ца МОК по данному вопросу не высказы-
вались. Но Риди, безусловно, выражает 
мнение определенных кругов. И послу-
шать его может быть полезно для обще-
го развития.

– Начинается квалификационный пе-
риод Олимпиады-2024, установленный 
международными федерациями и МОК. 
Возникает реальная проблема для феде-
раций, которые действуют по четкой ин-
струкции: не приглашать россиян и бе-
лорусов для участия в своих меропри-
ятиях, – приводит The Guardian слова 
Риди. – Поэтому маловероятно, что кто-
то из них сможет пройти квалифика-
цию, кроме как в трех видах спорта (ве-
лоспорте, теннисе и дзюдо), которые до-
пустили выступление этих спортсменов 
в нейтральном статусе. Смогут ли они 
квалифицироваться даже в этих трех дис-
циплинах? Я не уверен.

Напомним, что исполком Междуна-
родного олимпийского комитета офици-
ально не рекомендует допускать спор-

тсменов из России и Белоруссии до сорев-
нований за границами этих стран. Глава 
МОК Томас Бах уверяет, что данное ре-
шение – не политическое, а продиктова-
но заботой о безопасности атлетов. Хотя 
опыт в том же велоспорте, теннисе и дзю-
до, а также в неофициальных турнирах по 
другим видам спорта показывает, что все 
эти угрозы являются мнимыми. Но олим-
пийские чиновники все равно отказы-
ваются отменять свою скандальную ре-
комендацию. А это дает основания меж-
дународным федерациям даже на фоне 
проигранных судов и критики со сторо-
ны Всемирной ассоциации олимпийцев 
продлевать отстранение россиян и бело-

русов. И это в свете грядущей квалифика-
ции на ОИ-2024 действительно становит-
ся проблемой.

КОВАРНЫЕ РЕЙТИНГИ

Каков  же масштаб бедствия и  мо-
жет ли вся сборная России оказаться за 
бортом Олимпиады в Париже даже в слу-
чае снятия санкций? Вряд ли здесь кор-
ректно говорить сразу о всех видах спор-
та. В каждой федерации – свои правила 
отбора на Олимпиады, и в некоторых ви-
дах спорта они основаны на результатах, 
которые можно показать буквально за па-

ру месяцев до Игр. Например, в легкой ат-
летике окончательные списки олимпий-
цев вообще формируются за пару недель 
до старта, а некоторые незаполненные 
квоты вообще перераспределяются в по-
следний момент. Кроме того, у многих 
федераций есть wild card – обычно их от-
дают «экзотическим странам», но теоре-
тически часть из них может уйти и росси-
янам, если того будет требовать ситуация. 
В общем, в индивидуальных видах спорта 
пространства для маневра с олимпийски-
ми лицензиями достаточно много, и бить 
в набат сейчас пока рано.

Гораздо хуже все с командными ви-
дами. Места на Олимпиаде здесь обыч-
но распределяются по многоступенча-
той схеме, в основе которой лежат конти-
нентальные чемпионаты. А некоторые из 
них уже фактически начались. Например, 
путевки на ОИ-2024 будут разыгрываться 
на женском чемпионате Европы по ганд-
болу, который пройдет с 4 по 20 ноября. 
В списках участников этих соревнований 
нас нет. Вписаться в квалификации по-
стфактум, наверное, можно, но это по-
требует серьезных усилий. Кроме того, 
во многих федерациях сборные получа-
ют дополнительный шанс на олимпий-
скую путевку на основе рейтинга, а на-
ши команды из-за нынешнего простоя 
рискуют потерять рейтинговые очки, ко-

торые не успеют компенсировать до па-
рижских Игр. Последнее, кстати, может 
коснуться и некоторых индивидуальных 
видов, где также ведутся рейтинги – как 
личные, так и командные.

Также дополнительную сложность мо-
гут создать планы перехода некоторых 
наших национальных федераций в Азию. 
Это вообще может привести к пропуску 
нынешнего олимпийского цикла, по-
скольку бюрократические моменты зай-
мут массу времени, и в этот период ни 
о каком олимпийском отборе речи не бу-
дет. Важным нюансом также может стать 
завершение срока антидопинговых санк-
ций против России, которое ранее было 
намечено на декабрь 2022 года. Формаль-
но у МОК и ВАДА сейчас нет оснований 
для того, чтобы отказаться возвращать 
нашим сборным флаг после отбытия на-
казания. Но как это будет выглядеть в ны-
нешней геополитической обстановке – не 
скажет сейчас никто. Завершение антидо-
пинговых санкций формально даст нам 
еще один аргумент в споре с МОК о пол-
ноценном возвращении наших спортсме-
нов на международную арену. И дай бог, 
чтобы к этому аргументу прислушались 
и весь санкционный кошмар в спорте на-
конец-то подошел к концу.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Иной раз кажется, что про су-
перзвезд в наше время извест-
но абсолютно все. Ну как можно 

скрыть что-то серьезное в век техноло-
гий? Журналисты раскопают что угодно. 
Тем более британские. Там ради сенса-
ции на что только не пойдут. Вспомните, 
как один из корреспондентов под видом 
арабского шейха встретился на дорогу-
щей яхте с главным на тот момент тре-
нером сборной Англии по футболу Све-
ном-Йораном Эрикссоном – и вытянул 
из того, что премьер-лига погрязла в кор-
рупции, а сам он, несмотря на действу-

ющий контракт со сборной, готов воз-
главить клуб, который якобы собирал-
ся купить лжешейх. Эта история стоила 
Эрикссону работы в сборной, да и, по су-
ти, карьеры.

И вот представьте, что в  столице 
бульварной прессы, где спрос на скан-
далы настолько высок, что журналисты 
сами готовы их создавать, живет один 
из самых титулованных спортсменов 
в истории страны с невероятной кинош-
ной биографией. Даже выдумывать ни-
чего не надо – просто перескажи, и все 
ахнут. Но до сегодняшнего дня ее прак-
тически никто не знал. Никто не знал 
правды про рыцаря Мо Фару. Единствен-
ного в истории Великобритании четы-
рехкратного олимпийского чемпиона по 
легкой атлетике.

ПОЧЕМУ ОН – ЛЕГЕНДА

Фара известен как один из величай-
ших стайеров в истории. Им он стал еще 
в Лондоне-2012. На домашних Олимпий-
ских играх Мо превратился в одного из 
любимцев страны. Он уверенно выиграл 
сначала 5000, а потом и 10 000 метров. 
Оба раза на финише изображая руками 
сердечко над головой. Это стало фишкой 
спортсмена.

Его популярность вышла далеко за 
пределы спорта. Он регулярно участво-
вал в популярных шоу, общался со звез-
дами кино. Спустя год темнокожий спор-
тсмен стал только сильнее – Мо побил ре-
корд Европы на 1500 метров, круто сбегал 
неолимпийские 3000 метров, дважды пе-
реписал рекорд страны на полумарафо-
не и, наконец, оформил золотой дубль 
на 5000 и 10 000 метров на ЧМ в Москве. 
По итогам 2013 года Фара был признан 
лучшим спорт сменом Великобритании, 

обойдя всех футболистов и победителя 
Уимблдона Энди Маррея.

Сказка продолжалась и дальше. Дежур-
ные победы на ЧЕ и ЧМ, дебют в марафо-
не, рекорд Европы в полумарафоне, выс-
шие мировые достижения на неолимпий-
ских дистанциях (так он отобрал рекорд 
у самого Кенинисы Бекеле на 2 мили). На 
десерт – еще две победы на Играх в Рио.

За такие заслуги Мо Фара был посвя-
щен в рыцари с правом приставки «сэр» 
к имени. Это высочайшая степень при-
знания заслуг в Великобритании.

На его авторитет не повлиял и после-
дующий допинг-скандал. Тем более что 
сам спортсмен вышел сухим из воды. 
А вот тренировавший его Альберто Са-
лазар получил дисквал.

Лебединой песней Фары на треке стала 
победа на 10 000 метров на ЧМ-2017 в Лон-
доне. Спустя год он установил рекорд Ев-
ропы в марафоне – 2.05,11. В 2020-м – ми-
ровой рекорд в часовом беге.

КАК ЗОВУТ  
НА САМОМ ДЕЛЕ

У Мо Фары миллионы подписчиков 
в соцсетях. Про него снимали докумен-

талки. Сам он выпускал автобиографию. 
Казалось, про спортсмена известно все. 
Родился в Сомали. Но в раннем возрасте 
из-за гражданской войны родители пере-
брались в безопасную и благополучную 
Великобританию. Где он и начал бегать. 
Дальше – все понятно.

Однако только теперь, в 39 лет, в ин-
тервью BBC спортсмен признался: все 
было не так. Совсем не так. Оказывает-
ся, в девятилетнем возрасте его по под-
дельным документам привезли в Коро-

левство, а затем много лет заставляли 
работать на сомалийскую семью. Зовут 
его на самом деле Хуссейн Абди Кахин. 
И родился он не в столичном Могадишо, 
а в Сомалиленде – сейчас это непризнан-
ное государство. Куда никто не суется да-
же из Сомали.

Во время гражданской войны отец 
спортсмена погиб, семью разбросало. 
Его самого привезли в Британию по до-
кументам другого ребенка. Которого зва-
ли – Мо Фара...

Сделала это в 1992 году какая-то жен-
щина, с которой он раньше никогда не 
встречался. Привезла в Лондон, пообе-
щав, что он будет жить у родственников 
в Великобритании. Вместо этого маль-
чик следующие несколько лет присма-
тривал за ее детьми, выполнял работу 
по дому и не имел возможности посе-
щать школу. Учиться он пошел только 
в 12 лет, на тот момент не зная англий-
ского языка.

Отдушиной стал спорт. Как раз учи-
телю физкультуры он рассказал свою 
историю, после чего социальные службы 
устроили его в приемную семью. Тот же 

учитель помог ему получить британское 
гражданство.

В интервью BBC четырехкратный 
олимпийский чемпион признался, что 
воспоминания из детства мучили его, но 
он их постоянно блокировал, поэтому 
и не решался рассказать. Теперь же ему 
хочется привлечь внимание общества 
к проблеме торговли людьми – намно-
го более распространенной, чем кажется.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

ОЛИМПИЗМ

Шубенков выступил 
на чемпионате Алтая

Чемпион мира 2015 года по легкой 
атлетике Сергей Шубенков стар-
товал на чемпионате Алтайского 

края при сильном встречном ветре и про-
бежал 110 метров с барьерами за 13,4 се-
кунды. 2 июля на Кубке страны в Брян-
ске Шубенков пробежал свою коронную 
дистанцию за 13,27 секунды и устано-
вил лучший результат сезона в России. 
Следующим стартом для Шубенкова ста-
нет чемпионат России, который пройдет 
в Чебоксарах с 2 по 5 августа. (ТАСС)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Фара рассказал о жизни в рабстве
Четырехкратный олимпийский чемпион в 39 лет признался, что терзало его всю жизнь

Зовут его на самом деле Хуссейн Абди Кахин. И родился он 
не в столичном Могадишо, а в Сомалиленде – сейчас это 
непризнанное государство. Куда никто не суется даже из Сомали

Во время гражданской войны отец 
спортсмена погиб, семью разбросало. 
Его самого привезли в Британию 
по документам другого ребенка

«Это мнение формируется 
и навязывается»

Крэйг Риди навязывает обществу и международным 
спортивным федерациям идею о неучастии росси-
ян и белорусов в Олимпиаде-2024. Такое мнение вы-

сказал президент Федерации спортивной борьбы России 
Михаил Мамиашвили.

– К сожалению, это мнение о неучастии российских 
спортсменов в Олимпиаде формируется. Вполне ответ-
ственно заявляю, что это неправда, – сказал Мамиашви-
ли. – Но общественным организациям это навязывается. 
Формирование этой позиции является беспрецедентным 
давлением на международные федерации. У нас олимпий-
ский отбор в борьбе начнется с чемпионатом мира 2023 
года, он планировался в Красноярске, и пока все в режи-
ме ожидания. Но какой может быть отбор, если будет от-
сутствовать лучшая команда мира? Лес рубят – щепки ле-
тят. (ТАСС)

Фехтовальщикам нельзя пропускать ЧМ-2023

Президент Федерации фехтования России и главный тренер национальной ко-
манды Ильгар Мамедов заявил, что в случае пропуска спортсменами чемпио-
натов мира и Европы 2023 года шансы набрать рейтинговые очки для участия 

в Олимпийских играх 2024 года в Париже будут крайне малы.
– Отбор на Олимпийские игры у нас начинается 1 апреля 2023 года, – отметил Ма-

медов. – Шансы на завоевание лицензий у нас есть. Но надо учитывать тот фактор, что 
мы будем начинать с нуля, потому что рейтинг наших спортсменов из-за неучастия 
в соревнованиях падает, и к апрелю он вообще уйдет. И нам придется начинать отбор 
с низовых позиций. Если мы к весне 2023 года не получим доступ на соревнования, 
то нам будет все сложнее и сложнее. Чем позже нам разрешат участвовать в квалифи-
кационных стартах, тем придется тяжелее. (РИА «Новости»)

Рискуем не успеть  
на отбор в Париж-2024
Наши спортсмены могут 
пропустить начало 
квалификационных 
турниров, что грозит 
проблемами в будущем

11 августа 2012 года. Лондон. Мо Фара празднует победу на Олимпиаде Getty Images
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ХОККЕЙ // НХЛ

90 лет назад в НХЛ 
появился хоккеист 
из Саратова

Команда Овечкина отказалась 
от российского вратаря

«Виннипег» отправил 
Свечникова на рынок 
свободных агентов

Илья Самсонов не получил квалификационное предложение 
от «Вашингтона». Его отпускают бесплатно

Брат звезды «Каролины» будет искать новый клуб
За всю долгую историю в составе «Торонто» 

играло более двух десятков россиян, но об од-
ном из них знают немногие болельщики. Речь 

о Дэвиде Шрайнере, который пусть и уехал с роди-
телями в Канаду в детстве, но родился в 1911 году 
в городе Саратове. Его страсть к хоккею окупилась 
сполна. В 1939-м уже дважды бывший лучшим бом-
бардиром НХЛ в составе «Нью-Йорк Американс» 
Шрайнер перешел в «Торонто» и завоевал с этим 
клубом два Кубка Стэнли (1942, 1945). В Канаде мно-
гие болельщики называют форварда первым рус-
ским в НХЛ, добившимся настоящего успеха.

С юных лет Шрайнер практически не отзывал-
ся на имя Дэвид. Он был фанатом бейсболиста Бо-
ба Суини и взял себе прозвище в честь своего ку-
мира. В итоге оно настолько прижилось, что даже 
в протоколах НХЛ форварда всегда называли Суини 
Шрайнером. Несмотря на любовь к бейсболу, о хок-
кее мальчик никогда не забывал. В начале 1930-х го-
дов он был одним из самых перспективных игроков 
во всей провинции Альберта, а в составе «Калгари 
Бронкс» дважды становился лучшим бомбардиром 
местной юниорской лиги. Неудивительно, что вско-
ре на талантливого форварда положили глаз «Нью-
Йорк Американс», выступавшие в НХЛ.

В те годы это была главная команда «большого 
яблока», которая проводила домашние матчи на льду 
«Медисон-сквер-гарден». За «Американс» Шрайнер 
дебютировал в сезоне-1934/35 и с 18 заброшенными 
шайбами был признан лучшим новичком чемпиона-
та. Молодой форвард блестяще влился в коллектив, 
при этом стал частью главного звена команды вме-
сте с Лорни Карром и Гусом Боднаром (так называе-
мая Bacon Line, «Мясная тройка»). «Американс» бы-
ли крепкой командой, но выиграть Кубок Стэнли так 
и не смогли. Суини исправно набирал очки, стал об-
ладателем двух «Арт Росс Трофи», установил свой 
бомбардирский рекорд – 46 (21+25) очков и со вре-
менем заинтересовал боссов «Торонто».

В 1939-м клубы провели между собой невероят-
ный по тем временам обмен. Ради Шрайнера «Мэйпл 
Лифс» пожертвовали сразу пятью игроками, и, как 
показало время, в своем выборе они не ошиблись. 
Нападающий внес огромный вклад в два чемпион-
ства команды, а в 1942 году стал одним из главных 

героев финальной серии, которая навсегда вошла 
в историю НХЛ. «Торонто» уступал «Детройту» 0–3, 
но затем выиграл четыре встречи подряд. В решаю-
щей игре Шрайнер отметился голевым дублем и при-
нес «Листьям» заветный трофей. Впервые в НХЛ об-
ладателем Кубка Стэнли стала команда, отыгравша-
яся в серии плей-офф после трех поражений.

Форвард был звездой лиги, но после второго 
Кубка его карьера стала развиваться странным об-
разом. Суини словно пресытился хоккеем. За не-
сколько лет он четыре раза объявлял, что уходит, 
аргументируя это по-разному. То, по его мнению, 
игра испортилась и стала менее командной, то ему 

не нравились условия контракта, то вдруг начало 
беспокоить колено. В газетах перестали воспри-
нимать слова Шрайнера всерьез и постоянно под-
шучивали над ним. В итоге форвард покинул НХЛ 
в 1946-м, но еще поиграл в старшей лиге Западно-
го побережья за команду «Рейджайна Кэпиталз» 
и успел побыть тренером.

Новое хоккейное амплуа не сильно пришлось 
ему по душе, и Суини решил податься в нефтега-
зовый бизнес. В этой сфере он добился неплохих 
успехов, хотя о хоккее старался не забывать даже 
на пенсии. Он часто посещал Университет Калга-
ри и общался с молодыми игроками, мечтавшими 
о карьере в НХЛ. В 1962 году Шрайнера ввели в Зал 
славы в Торонто, сделав его первым родившимся 
в России хоккеистом, удостоенным подобной чести.

В  регулярных чемпионатах НХЛ Суини сы-
грал 484 матча и набрал в них 407 (201+206) очков. 
Журнал The Hockey News, определяя в 1998 году 
100 лучших игроков НХЛ за всю ее историю, вклю-
чил в него Шрайнера под 91-м номером. Кроме то-
го, он попал в топ-100 лучших игроков в истории 
«Торонто» и расположился в списке на 46-м месте. 
Экс-форвард ушел из жизни 32 года назад, но се-
вероамериканские болельщики помнят о Суини 
и о том немалом вкладе, который он внес в разви-
тие хоккея.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

Когда «Вашингтон» обменял чешского вратаря 
Витека Ванечека в «Нью-Джерси», сразу при-
шла в голову мысль, что «Кэпиталз» сдела-

ют ставку на Илью Самсонова. Российского вратаря 
развивали в системе клуба на протяжении четырех 
сезонов. Сезон-2018/19 воспитанник «Магнитки» 
провел в АХЛ, после чего три года отыграл в глав-
ной команде. Доверие росло, но полностью оправ-
дать его Илья не смог.

В минувшем сезоне Самсонов установил соб-
ственный рекорд по сыгранным матчам в регуляр-
ном чемпионате – 44. Но при этом пропускал более 
трех шайб за матч (3,02) и отразил менее 90 процен-
тов бросков (89,6). Показатели совсем не впечатля-
ющие, у того же Ванечека данные лучше. Но старт 
серии первого раунда Кубка Стэнли против «Фло-
риды» чех завалил, и появление Самсонова выгля-
дело спасением. Правда, вытащить «Кэпс» ему ока-
залось не под силу.

До отъезда за океан многие видели сходство 
Ильи с Андреем Василевским – и по габаритам, 
и по технике, и по карьерному пути. Стать основ-
ным в «Магнитке» Самсонов, правда, так и не смог, 
но и Василевский лишь один сезон был первым 
в «Салавате Юлаеве». Да и Кошечкина перед ним 
не было. Но на каком-то этапе развитие Самсонова 
застопорилось. Вроде бы и не проваливался Илья, 
но и не выручал.

После окончания контракта новичка прошлым 
летом Самсонову дали лишь однолетнее соглашение 
на 2 миллиона долларов – показатель того, что в «Ва-
шингтоне» не рисковали и хотели проверить, на что 
все-таки способен вратарь. Как выяснилось, ожида-
ний он не оправдал. Тогда клуб не стал делать Сам-
сонову квалификационное предложение – Илья вы-
ходит на рынок неограниченно свободных агентов.

Он мог пойти в арбитраж и получить новый кон-
тракт – возможно, этого и испугались в «Вашингто-
не». Вряд ли соглашение было бы слишком доро-
гим для клуба – точно не более 4 миллионов в год. 
Но «Кэпс» решили полностью сменить вратарскую 
бригаду. Решение «Вашингтона» выглядит как ми-
нимум сомнительным: найти на рынке сразу двух 
приличных вратарей крайне сложно.

Самсонов же должен без проблем найти новый 
клуб – с вратарями у многих сейчас непросто. То-
му же «Эдмонтону» нужно зубами вцепиться в воз-
можность получить все еще перспективного врата-
ря. «Филадельфия» теперь не дождется приезда Ива-
на Федотова – а кто-то помимо Картера Харта точно 
нужен. «Чикаго», «Сан-Хосе» – так можно перечис-
лять еще клубов десять. Главное – наконец-то реа-
лизовать тот потенциал, из-за которого Самсонова 
считали лучшим вратарем драфта-2015.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

Евгений Свечников снова остался без ра-
боты. «Виннипег», где он провел послед-
ний год, не стал делать квалификацион-

ное предложение хоккеисту. Форвард опять 
на рынке, ему придется искать команду, а бу-
дущее в тумане. 

Считается, что в «Джетс» Евгений провел хо-
роший год. Не совсем так. Он сыграл пару не-
плохих матчей, но совсем не убедил, что явля-
ется хоккеистом, который способен приносить 
пользу. Свечникову 26 лет, к этому времени уже 
надо что-то показывать, иначе нет никакого 
смысла держать форварда в команде.

Он был в третьем-четвертом звеньях, скорее 
даже в последней тройке. Посмотрите на сред-
нее игровое время хоккеиста. При этом Евге-
ний не силовик, по-прежнему старается сыграть 
творчески, не готов размазывать соперников 
по борту или запугивать их. Да и последний кон-
тракт Свечникова – 725 тысяч долларов, меньше 
платить уже, кажется, нельзя. Даже в АХЛ мож-
но найти пару десятков игроков в таком возрас-
те, которые либо более высокого класса, либо го-
раздо сильней физически.

Евгений задержался в НХЛ по двум при-
чинам. Во-первых, он все-таки первый раунд 

драфта 2015 года. Во-вторых, был очень покла-
дист на переговорах. Даже непонятно, помо-
жет ли он чем-то в КХЛ, если захочет вернуть-
ся. Только если в таких клубах, как «Сибирь» или 
«Торпедо», да и то брать его – большой риск. 
Но Свечников-старший и сам не хочет возвра-
щаться. Ему нравится жить в Америке, он особо 
не стремится проводить время в России. Впере-
ди либо унизительный договор с каким-нибудь 
клубом, либо односторонний контракт с АХЛ, 
либо он останется без работы.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

В минувшем сезоне 
Самсонов установил 
собственный рекорд 
по сыгранным 
матчам в регулярном 
чемпионате – 44

Илья должен без проблем найти новый клуб – с вратарями у многих сейчас 
непросто. Тому же «Эдмонтону» нужно зубами вцепиться в возможность 
получить все еще перспективного вратаря

В регулярных 
чемпионатах НХЛ Суини 
сыграл 484 матча 
и набрал в них 
407 (201+206) очков

С юных лет Шрайнер 
практически 
не отзывался на имя 
Дэвид. Он был фанатом 
бейсболиста Боба Суини 
и взял себе прозвище 
в честь своего кумира

По новому контракту с «Колорадо» Валерий Ничушкин 
будет получать в среднем 6 125 000 долларов за сезон. 
Это 11-й результат среди российских хоккеистов НХЛ. 

От защитника «Филадельфии» Ивана Проворова Валерий от-
станет на 625 тысяч, от делящих восьмое место Андрея Свеч-
никова и Владимира Тарасенко – более чем на миллион. Са-
мым высокооплачиваемым российским игроком останется 
Артемий Панарин, который по контракту с «Рейнджерс» по-
лучает в год 11 642 857 долларов.

Самые высокооплачиваемые россияне в НХЛ 

Игрок Возраст Команда Амплуа Кэпхит
 1. Артемий Панарин 30 Рейнджерс Нападающий 11 642 857
 2. Сергей Бобровский 33 Флорида Вратарь 10 000 000
 3. Андрей Василевский 27 Тампа-Бэй Вратарь 9 500 000
   Никита Кучеров 29 Тампа-Бэй Нападающий 9 500 000
   Александр Овечкин 36 Вашингтон Нападающий 9 500 000
 6. Кирилл Капризов 25 Миннесота Нападающий 9 000 000
 7. Евгений Кузнецов 30 Вашингтон Нападающий 7 800 000
 8. Андрей Свечников 22 Каролина Нападающий 7 500 000
   Владимир Тарасенко 30 Сент-Луис Нападающий 7 500 000
10. Иван Проворов 25 Филадельфия Защитник 6 750 000
11. Валерий Ничушкин 27 Колорадо Нападающий 6 125 000

49 миллионов за восемь лет – восьмой по сумме действу-
ющий контракт российских игроков. Соглашения на большие 
суммы заключили Артемий Панарин, Никита Кучеров, Андрей 
Василевский, Сергей Бобровский, Евгений Кузнецов, Андрей 
Свечников и Владимир Тарасенко.

Российские хоккеисты с самыми 
большими действующими контрактами

Игрок Команда Амплуа Годы Сумма 
   контракта
 1. Артемий Панарин Рейнджерс Нападающий 7 81 500 000
 2. Никита Кучеров Тампа-Бэй Нападающий 8 76 000 000
   Андрей Василевский Тампа-Бэй Вратарь 8 76 000 000
 4. Сергей Бобровский Флорида Вратарь 7 70 000 000
 5. Евгений Кузнецов Вашингтон Нападающий 8 62 400 000
 6. Андрей Свечников Каролина Нападающий 8 62 000 000
 7. Владимир Тарасенко Сент-Луис Нападающий 8 60 000 000
 8. Валерий Ничушкин Колорадо Нападающий 8 49 000 000
 9. Александр Овечкин Вашингтон Нападающий 5 47 500 000
10. Кирилл Капризов Миннесота Нападающий 5 45 000 000

В топ-10 россиян 
по заработку 
Ничушкин 
не попал

30 апреля. Виннипег. «Виннипег» – «Калгари» – 3:1. С шайбой – нападающий «Джетс» Евгений Свечников Reuters

Илья Самсонов Reuters

Reuters

Дэвид Шрайнер выиграл два Кубка Стэнли 
и попал в Зал славы
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Где окажется Малкин?
Сегодня вечером в НХЛ открывается рынок свободных агентов.  
Рассказываем, за кого развернется борьба и что будет с русскими хоккеистами без контрактов

ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА

Выделяем десятку самых интерес-
ных игроков, которые могут сменить 
клубную прописку.

Евгений 
Малкин

нападающий, 36 лет, 
контракт в  сезо-
не-2021/22 (в милли-
онах долларов в год): 
«Питтсбург», 9,5

Самая громкая новость последней 
недели – российский ветеран, всю ка-
рьеру в НХЛ проведший в «Пингвинз» 
и выигравший в их составе три Кубка 
Стэнли, готов покинуть команду. Пе-
реговоры о продлении Малкиным кон-
тракта с клубом велись в остром режи-
ме, подробности периодически появ-
лялись в СМИ, и даже супруга форварда 
подогревала ситуацию вроде бы не-
винными сообщениями в соцсетях. Ме-
неджмент занял жесткую позицию, не 
желая подписывать с Евгением длин-

ное соглашение на четыре года, и пред-
ложил сделку на срок вдвое короче.

О «хрустальности» игрока, который 
пропускает из-за травм много време-
ни, знают все. В последний раз почти 
полный сезон (78 игр из 82) ему удалось 
провести четыре года назад. С тех пор 
проблемы со здоровьем стали посто-
янными. Однако с клубными легенда-
ми в НХЛ так обращаться не принято, 
поэтому реакция Малкина понятна. Он 
еще в состоянии усилить второе звено 
и первую бригаду большинства любо-
го клуба. Команд с реальными кубко-
выми амбициями и свободным местом 
под потолком по минимуму. Симпа-
тичный почти для всей России вирту-
альный вариант с «Вашингтоном» хо-
рош только для того, чтобы встретить 
хоккейную старость.

Джонни Годро

нападающий, 28 лет, 
контракт в  сезо-
не-2021/22: «Калга-
ри», 6,75

Малыш Джонни выдал фантастиче-
ский сезон, набрал 115 очков и в спи-
ске бомбардиров уступил только само-
му Коннору Макдэвиду. Ведущее зве-
но «Калгари», в котором вместе с Годро 
выходили Мэттью Ткачак и Элиас Лин-
дхольм, в регулярном чемпионате бы-
ло почти неудержимо. Однако сохра-
нить игрока в составе «Флэймз» оказа-
лось тяжело. Предложение на долгий 
срок со средней зарплатой в 9,5 мил-
лиона, о чем сообщали североамери-
канские инсайдеры, не назовешь вари-
антом, от которого нельзя отказаться.

Со стороны форвард может полу-
чить более выгодное предложение. 
Давно муссируются слухи о «Филадель-
фии» и «Нью-Джерси», откуда он сам 
родом. «Калгари» же надо еще дого-
вариваться с ограниченно свободным 

агентом Ткачаком, набравшим 104 оч-
ка. Два огромных контракта, которые 
устроили бы всех, заключить, пожалуй, 
невозможно – «Боливар не выдержит». 
Ситуация любопытна еще и тем, что 
никто не знает, как Годро адаптирует-
ся на новом месте. Его сложно назвать 
лидером, который тянет за собой дру-
гих не только игрой, но и энергетикой.

Назем Кадри

нападающий, 31 год, 
контракт в  сезо-
не-2021/22: «Колора-
до», 4

Канадец с  ливанскими корнями 
контрактный год провел самым вы-
дающимся образом – 87 (28+59) оч-
ков в 71 игре регулярного чемпионата 
и 15 (7+8) – в 16 матчах плей-офф. Роль 
Кадри в завоевании «Колорадо» Куб-
ка Стэнли была весомой. Вдобавок ко 
всем своим достоинствам он перестал 
хватать глупые удаления и стал поч-
ти паинькой. Даже не поверишь, что 

раньше ему за разные грехи периоди-
чески выписывали дисквалификации. 
Остаться в «Эвеланш», где он идеально 
вжился в роль второго центра, было бы 
здорово и для него, и для команды.

В этом возрасте Кадри после выи-
грыша титула надо искать наилучшие 
условия. Второго такого шанса в карье-
ре у него не будет. Через год истека-
ет контракт лидера команды Нэйтана 
Маккиннона. Ему придется поднять 
зарплату примерно раза в два (с ны-
нешних 6,3 миллиона), поэтому идти 
навстречу Назему сейчас невозможно. 
Кадри способен идеально закрыть по-
зицию второго центра на ближайшие 
три-четыре года практически в любой 
команде, за исключением «Эдмонто-
на».

Клод Жиру

нападающий, 34 го-
да, контракт в сезо-
не-2021/22: «Флори-
да», 5

Ветеран, всю карьеру в НХЛ оты-
гравший в «Филадельфии», в послед-
ний дедлайн перебрался во «Флори-
ду», где взбодрился и прибавил в ре-
зультативности. Однако дать команде 
свежий импульс, несмотря на вполне 
сносную игру, Жиру не удалось. Все-та-
ки его лучшие годы (однажды он на-
брал 102 очка) уже стали достояни-
ем прошлого. В этом есть и большой 
плюс для новой команды возрастно-
го форварда. Вряд ли его агент выдви-
нет условия, которые можно охаракте-
ризовать как «и полцарства в придачу».

Жиру в своей карьере заработал 
много денег, но не выиграл Кубок Стэн-
ли, всего однажды добравшись до фи-
нала. Логично будет увидеть напада-
ющего в составе команды, имеющей 
шансы всерьез побороться за титул. 
Чем плох вариант с «Колорадо», ко-

торый почти неизбежно потеряет Ка-
дри? Тем более что ранее «Эвеланш» 
уже проявляли интерес к Жиру.

Ондржей 
Палат

нападающий, 31 год, 
контракт в  сезо-
не-2021/22: «Там-
па-Бэй», 5,3

После двух чемпионств и выхода 
в финал любой игрок должен думать 
о том, как максимально выгодно обе-
спечить свое финансовое будущее. Па-
лат ранее не выкручивал рук «Тампе», 
получая умеренные деньги. Сейчас 
пришло время срывать джекпот. Удов-
летворить запросы чеха «Болтс» оказа-
лись не в состоянии, даже очистив ме-
сто в платежке после обмена защит-
ника Райана Макдоны в «Нэшвилл», 
и форвард выходит на рынок.

Спрос на Палата должен быть 
огромным. Игрок, которого нельзя 
считать большой звездой (он всего од-
нажды достиг отметки в 60 очков в ре-
гулярном чемпионате), в плей-офф 
действует эффективнее и часто забра-
сывает важные шайбы. Кубковый рабо-
тяга, умеющий вкалывать на обеих сто-
ронах площадки, станет прекрасным 
дополнением в первом звене к класс-
ному центру.

Винсент 
Трочек

нападающий, 28 лет, 
контракт в  сезо-
не-2021/22: «Кароли-
на», 6,25

Американец идеально подходит 
для роли второго центрального напа-
дающего: быстрый, активный, с хоро-
шим броском, неплохо видит площад-
ку, способен помочь бригадам боль-
шинства. Одно время считалось, что 
у Трочека есть задатки большой звез-
ды. До этого статуса ему добраться не 
удалось.

Последний плей-офф стал для не-
го лучшим в карьере – 10 (6+4) очков 
в 14 матчах. Сохранить его в своих 
рядах «Каролине» было бы неплохо. 
Но клуб, похоже, собирается сделать 
ставку на более молодого и потенци-
ально менее дорогого чеха Мартина 
Нечаса.

Йон Клингберг

защитник, 29  лет, 
контракт в  сезо-
не-2021/22: «Дал-
лас», 6

С тех пор как в «Далласе» буйным 
цветом заблистали таланты финского 
защитника Миро Хейсканена, стало по-
нятно, что уход Клингберга из команды 
станет делом временем. Швед – класс-
ный атакующий защитник, которому 
временами по-прежнему недостает на-
дежности у своих ворот. Держать двух 
очень дорогих и примерно схожих по 

функционалу защитников при нали-
чии жесткого потолка зарплат слож-
но без ущерба для остального состава.

Клингберг уступает финскому кол-
леге, поэтому с ним расстанутся, пусть 
и с тяжелым сердцем. Сейчас швед бу-
дет претендовать как минимум на сум-
му около 7,5 миллиона долларов в год 
на долгосрочном контракте, и претен-
денты на него найдутся. В эпоху Йоси, 
Макара, Хьюза, Фокса и Хейсканена за-
щитники такого плана всегда приго-
дятся.

Эвандер Кейн

нападающий, 30 лет, 
контракт в  сезо-
не-2021/22: «Эдмон-
тон», 1,375

В «Эдмонтоне» сумасбродный 
форвард обрел то, что искал, – класс-
ных партнеров и душевное равно-

весие. Рядом с Коннором Макдэви-
дом у Кейна многое получалось, осо-
бенно в снайперском плане – 22 гола 
в 43 играх регулярного чемпионата 
и 13 в 15 матчах плей-офф. Остаться 
в «Ойлерз», где 30-летний нападаю-
щий уверенно смывал грязные пятна 
со своей былой репутации, было бы 
идеально.

Генеральный менеджер Кен Хол-
ланд очень толково расчистил место 
в платежной ведомости, но сторону 
игрока полученное предложение не 
устроило. По слухам, ему давали око-
ло 5 миллионов долларов в год. Агент 
Дэн Мильштейн заявил, что Кейн будет 
изучать варианты на рынке. С учетом 
скандального прошлого игрока (драки, 
громкий развод, ставки и прочий набор 
«джентльмена») любой клуб обречен 
идти большой на риск. Сомнительно, 
что форварда завалят деньгами.

Дарси Кемпер

в ра та р ь ,  3 2   го -
да, контракт в сезо-
не-2021/22: «Колора-
до», 5,5

Рынок вратарей в нынешнее меж-
сезонье скудный. После того как 
«Детройт» выменял Вилле Хуссо 
у «Сент-Луиса», особо не разбежишь-

ся. С учетом этого фактора на Кемпе-
ра, который много лет находится в НХЛ 
на хорошем счету и только что выи-
грал Кубок Стэнли, должна развернуть-
ся охота. Это добротный середняк, ко-
торый не входит в элиту. За его пле-
чами всего четыре сезона в качестве 
твердого первого номера и не слишком 
убедительная игра в плей-офф. Но ти-

тул способен перевесить все сомнения. 
С посторонним человеком в воротах 
этого не сделаешь. «Вашингтон», изба-
вившийся от Витека Ванечека и Ильи 
Самсонова, говорят, в числе основных 
претендентов.

Джек 
Кэмпбелл

вратарь,  30   лет , 
контракт в  сезо-
не-2021/22: «Торон-
то», 1,8

В молодости американец считался 
дико одаренным, но авансы не оправ-
дал и только в 30 лет провел первый 
сезон в роли основного вратаря клу-
ба НХЛ. Два года в «Торонто» стали его 
лучшим временем, несмотря на дав-
ление, с которым приходится сталки-
ваться любому игроку в этом городе. 
Ментально Кэмпбелл должен быть го-
товым уже ко всему.

Считается, что он подпишет кон-
тракт с «Эдмонтоном»: в столице Аль-
берты не первый год пытаются най-
ти надежного голкипера, способного 
взвалить на себя роль первого номе-
ра. Американец больше подходит для 
команд, в которых делается ставка на 
оборону. Он не слишком эффективен, 
когда его бросают на произвол судь-
бы. За «Ойлерз» такое водится. Одна-
ко особенно выбирать не приходится. 
Василевские и Шестеркины на дороге 
не валяются.

МИХЕЕВ И ЗАДОРОВ

Помимо Малкина, который яв-
но выделяется на общем фоне, с не-
терпением среды ждут еще несколь-
ко россиян. Их карьера может круто 

измениться. В идеальной ситуации 
находятся нападающий Илья Михе-
ев («Торонто») и – в меньшей степе-
ни – защитник Никита Задоров («Кал-
гари»). У их агента Дэна Мильштейна 
на руках все козыри, и из нынешней 
ситуации он обязан выжимать денеж-
ный максимум.

Играй Михеев в менее популяр-
ном, но более сильном клубе, чем 
«Торонто», то мог бы пойти по пути 
Валерия Ничушкина. Челябинец из-
начально был одарен побольше, но 
оба игрока раскрылись за счет ко-
лоссального объема работы и само-
отдачи. «Мэйпл Лифс» с  радостью 
удержали бы омича, если бы не си-
туация с потолком зарплат. Михеев 
набрал 32 (21+11) очка в 53 матчах 
регулярного чемпионата и 4 (2+2) – 
в 7 играх плей-офф. Он может пре-
тендовать на увеличение своей зар-
платы (2,19 миллиона) как минимум 
в два раза, хотя некоторые эксперты 

утверждают даже о 5 миллионах. Оп-
тимизм приглушает только сомнение, 
что Михеев способен стабильно ис-
полнять свою роль в топ-6 нападения.

Задоров на уровне НХЛ – защитник 
с ограниченным функционалом, хотя 
в юности считался универсалом с ата-
кующими задатками, а не только сило-
виком. Последний сезон (3,75 миллио-
на) в «Калгари» он может занести себе 
в актив и обоснованно рассчитывает 
на длинный контракт с ежегодной зар-
платой примерно в 4,2–4,4 миллиона. 
По слухам, им интересуется «Сент-Лу-
ис». В своих лучших матчах Задоров 
очень эффективен, ближе к 27 годам 
стал действовать стабильнее и надеж-
нее.

Защитник Илья Любушкин по-
сле обмена из «Аризоны» не затерял-
ся в «Торонто» и поднял свои акции. 
С неба звезд не хватает. Действует про-
сто, надежно и самоотверженно, что 
ценится всегда и везде. Он получал 
1,35 миллиона и сейчас заслуживает 
цифры в районе 2. У нападающих Вла-
дислава Наместникова («Даллас») и Ев-
гения Свечникова («Виннипег») поло-
жение дел чуть похуже. Возможно, их 
будущее решится позднее. При всем 
к ним уважении выдающихся способ-
ностей по состоянию на текущий мо-
мент у них нет. Это старательные игро-
ки, которых в НХЛ хватает. Намест-
ников чуть тоньше и периодически 
появлялся в топ-6. В другие времена 
их постарались бы переманить в КХЛ 
длинным рублем. Сейчас ими при луч-
шем раскладе заткнут дыры в средних 
клубах, хотя за Свечникова может за-
молвить слово в «Каролине» его млад-
ший брат Андрей. 

Среди почти 300 игроков, которые 
в среду выходят на рынок, присутству-
ют заслуженные фигуры с яркой и на-
сыщенной карьерой. Патрис Берже-
рон – живая легенда «Бостона», иде-
альный центрфорвард, связывающий 
оборону и атаку. Его рекорд по количе-
ству «Селки Трофи» (5 раз) превзойти 
в обозримом будущем – крайне слож-
ная задача. Он один из лучших форвар-
дов оборонительного плана в истории 
НХЛ, что не помешало ему в последнем 
сезоне не только выиграть индивиду-

альный приз, но и набрать 65 (25+40) 
очков в 73 матчах регулярного чемпио-
ната. Через пару недель Бержерону ис-
полнится 37 лет. Он размышляет над 
продолжением карьеры и дал понять, 
что в его мыслях только «Бостон». Или 
все может измениться в последнюю се-
кунду? Такого игрока оторвут с рука-
ми и головой.

Защитник Пи Кей Суббан – очень 
харизматичный, позитивный и ме-
дийно активный персонаж, игра ко-
торого с годами потускнела. Выдаю-
щаяся «физика» стала проседать, и он 
превратился в заурядного хоккеиста. 
То же самое касается и тихони Фила 
Кесселла. Этот нападающий склонен 
к быстрому набору веса и всеми спо-
собами избегает внимания СМИ. Ме-
ста их дальнейшей карьеры – одна из 
любопытных интриг открывающего-
ся рынка.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Задоров на уровне НХЛ – защитник 
с ограниченным функционалом, 
хотя в юности считался универсалом 
с атакующими задатками,  
а не только силовиком

Палат ранее не выкручивал рук «Тампе», 
получая умеренные деньги. Сейчас пришло 
время срывать джекпот

Малыш Джонни выдал фантастический 
сезон, набрал 115 очков и в списке 
бомбардиров уступил только самому 
Коннору Макдэвиду

Кадри контрактный год провел самым 
выдающимся образом – 87 (28+59) очков 
в 71 игре регулярного чемпионата 
и 15 (7+8) – в 16 матчах плей-офф

Лидеры «Пингвинз» Евгений Малкин (№ 71) и Сидни Кросби (второй слева) могут стать соперниками Global Look Press
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Карацев в порядке 
после обвинений немцев

Россия и Казахстан не могут поделить победу Рыбакиной

Россиянин вышел во второй круг турнира в Швеции – 
последний раз он выигрывал два матча подряд 
в одиночном разряде на Australian Open-2022

Сама спортсменка не дала однозначного ответа, какая страна внесла больший вклад в ее теннисную карьеру

Этот год для Аслана Карацева – настоящее ис-
пытание. В прошлом сезоне на волне успеха 
Australian Open-2021 уроженец Владикавказа 

взял два титула (в Дубае и Москве) и уверенно стоял 
на подступах к топ-20. 2022 год он начал с шести по-
бед подряд и титула в Сиднее, но затем сильно сник. 
После австралийского «мейджора» он ни разу не смог 
выиграть два матча подряд в одиночном разряде, от-
катившись в четвертый десяток рейтинга. Синдром 
второго сезона, частая смена тренеров, его игру хоро-
шо изучили... А в прошедшее воскресенье немецкий 
телеканал ZDF еще и обвинил россиянина и его быв-
шего наставника в договорных матчах. На этом фо-
не Карацев выдал отличный матч с Лоренцо Сонего, 
в третий раз подряд обыграв итальянца.

ТЯЖЕЛАЯ КОНЦОВКА

В первом сете Аслан сделал быстрый брейк (2:0), за-
тем второй, а потом и вовсе повесил Сонего «баранку». 
В этом сезоне обладатель двух титулов ATP еще ни ра-
зу не проигрывал партию всухую, и в этом большая за-
слуга Карацева. Он играл раскрепощенно, мощно по-
давал, практически не ошибался. Однако развить успех 
не получилось. Во второй партии уже 27-летний ита-
льянец повел с ранним брейком, еще раз взял подачу 
россиянина и уверенно выиграл партию.

Решающий сет Лоренцо вновь начал с брейка (2:0), 
воспользовавшись невынужденными ошибками Ка-
рацева. В самый неподходящий момент Аслан сде-
лал двойную ошибку. Поэтому пришлось приложить 
максимум усилий, чтобы вернуться в игру. Россияни-
ну это удалось, он быстро отыгрался (2:2), а затем по-
лучил брейк-пойнт в восьмом гейме. Реализовать его 
не удалось, Сонего сравнял счет (4:4), но в следующем 
гейме на своей подаче итальянец был неубедитель-
ным. Карацев завершил матч в свою пользу в тяжелой 
концовке. В этом году это только четвертая игра, ко-
торую ему удалось выиграть в третьем сете.

Во втором круге он сыграет с Юго Гастоном, кото-
рый, в свою очередь, обыграл шестого «сеяного» Ни-
колоза Басилашвили. Интересно, что фамилия гру-
зинского теннисиста также фигурирует в расследова-
нии немецкого телеканала (он якобы подозревается 
в нечестной игре в матче первого круга прошлогод-
него Уимблдона в парном разряде, где Николоз вы-
ступал в паре с Раду Алботом из Молдавии).

Журналисты сделали такой вывод в связи с тем, 
что Карацев и Басилашвили в разные годы сотруд-
ничали с Егором Яцыком. «Я выиграл два «фьючерса» 
в парном разряде, имел несколько очков, но в 21 год 
уже закончил, – рассказывал в интервью «СЭ» бело-
русский специалист. – Рядом не нашлось человека, 
который поддерживал бы меня по всем направлени-
ям. Когда была возможность – играл, но особой под-
готовки не было. Приезжал на турниры больше отдох-
нуть и развлечься. Так что как таковой карьеры про-
фессионального теннисиста у меня и не было. Затем 
я долгое время ездил с Николозом Басилашвили, по-
могал ему как тренер. Мы тоже начали с топ-500, а за-
кончили в топ-150. Но там немного другая история».

БЕЗ ДОКАЗАТЕЛЬСТВ

Сотрудничество Яцыка с Карацевым началось 
в 2018 году, когда россиянин был в топ-500: «Можно 
сказать, что пришлось заново учиться играть в тен-
нис, – отмечал «СЭ» тренер. – Не было никакой уве-
ренности, никакой психологии, была слабая физи-
ческая подготовка. А ведь еще давили возраст, от-
сутствие денег. Я всегда говорил Аслану, что нужно 
выстрелить на одном крупном турнире, тогда нач-
нется подъем. Но он не всегда в это верил. Еще за 
полтора года до Australian Open-2021 он хотел закон-
чить с теннисом. Говорил, что ничего не получается».

Помимо выстраивания тренировочного процес-
са и работы над психологией спортсмена, Яцык за-
нимался поиском спонсоров (порой деньги на вы-
езд одалживали родители жены тренера), поиском 
тренировочных баз (в Минске им разрешили трени-
роваться бесплатно, а спарринг-партнерами россия-
нина были юниоры, не имеющие профессиональных 
очков), а долгое время тренером Карацева по физпод-
готовке был Игорь Яцык (отец Егора – чемпион СССР 
по бегу на 400 м с барьерами). Аслан мог сосредото-
читься только на теннисе, и это принесло свои пло-
ды. Игрок добрался до желанного места в топ-20, но 
сделал это уже без белорусского тренера. После побе-
ды теннисиста в «Кубке Кремля»-2021 их дороги нео-
жиданно разошлись.

В фильме ZDF говорится, что дело именно в сом-
нительной репутации Яцыка: «Он много лет занима-
ется мошенничеством со ставками, работая с людь-
ми, которые организуют договорные матчи в России 
и Восточной Европе, – заявил тренер из Восточной 
Европы на условиях анонимности. – У него всег-
да с собой много денег, он в турне и ищет молодых 
игроков, у которых есть проблемы. Финансовые или 
психологические. Кого он может легко убедить день-
гами. Яцык работал в тесном контакте с обоими [Ба-
силашвили и Карацев] и наблюдал за ними в течение 
многих лет. Они невероятно талантливые игроки. Но 

у них были финансовые проблемы вначале, а также 
серьезные провалы в результатах».

Впрочем, Яцык полностью отрицает эти обвине-
ния, называя их бездоказательными: «Лучше бы эти 
журналисты оценили результат, который у нас с Асла-
ном был в 2021 году, – заявил он ТАСС. – Карацев, что-
бы добиться тех результатов, которые у нас были, тре-
нировался с утра до ночи».

Как стало известно «СЭ», у органа по борьбе с не-
гативными явлениями в теннисе (ITIA) нет никаких 
доказательств, что Яцык организовывал договорные 
матчи. Отметим, что в разные годы в договорняках 
обвинялись другие наши топ-теннисисты – Евгений 
Кафельников (игра с испанцем Фернандо Висенте 
в 2003 году) и Николай Давыденко (с аргентинцем 
Вассальо Аргуэльо в 2007 году). Доказать их причаст-
ность не удалось.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Турнир ATP в Бостаде (Швеция). Первый круг. Карацев (Россия) – 
Сонего (Италия) – 6:0, 2:6, 6:4.

Чемпионка Уимблдона Еле-
на Рыбакина вчера устроила 
пресс-конференцию в Нур-Сул-

тане, на которой дала новую пищу для 
дискуссий о том, воспитанницей ка-
кой теннисной школы ее следует счи-
тать. После сенсационной победы 
в Лондоне 23-летней уроженки Рос-
сии многие россияне захотели раз-
делить этот успех, но это стремле-
ние было очень ревниво восприня-
то в  Казахстане – стране, которую 
звездная спортсменка представляет 
с 2018 года. И тот факт, что Рыбаки-
на после выигранного финала и сня-
тия с турнира в Гамбурге сразу поле-
тела не к родителям в Москву, а в ка-
захстанскую столицу, – важный нюанс 
в этом споре.

На пресс-конференции Елена по-
казала свой казахстанский паспорт, 
закрыв все вопросы о наличии у нее 
российского гражданства. Согласно 
законам Казахстана, граждане этой 
страны двойного или второго граж-
данства иметь не могут. Ранее ви-
це-президент национальной федера-
ции тенниса Юрий Польский заявил, 
что Рыбакина является местным на-
логовым резидентом. Это утвержде-
ние стало ответом на беспокойство 
британцев по поводу того, что часть 
призовых Уимбл дона уйдет в бюджет 
России, несмотря на санкции против 
наших теннисистов.

ЛИЧНОСТЬ, КОТОРУЮ 
НЕ ШТАМПУЮТ НА ЗАВОДЕ

Начало дискуссии еще до Уимблдон-
ского финала положил глава Федерации 
тенниса России Шамиль Тарпищев, зая-
вивший в интервью РИА «Новости», что 
«Рыбакина – наш продукт». «Конечно, 
приятно, что она выигрывает. Мы будем 
болеть за нее в финале, это естественно. 
В какой-то момент решился финансо-
вый вопрос, ей там, в Казахстане, в этом 
плане лучше. Каждый вправе сам делать 
свой выбор», – сказал тогда Тарпищев, 
невольно обидев казахстанских коллег.

– Считаю неуместным использовать 
термин «продукт», поскольку мы гово-
рим о  личности, 

которую не штампуют на заводе, а к ко-
торой нужно найти подход и ключи, – па-
рировал Юрий Польский на matchtv.ru. – 
Этим много занимались тренеры и даже 
лично президент федерации. Огромную 
работу проделала сама Елена, а также ро-
дители. Заслуги ФТР в этом отношении 
минимальны, хотя конкурентная среда 
России, безусловно, сыграла свою роль 
на ранних этапах.

– Она у нас занималась с шести лет 
и до 18 – какие минимальные заслуги? 
Просто перетягивают канат, – продол-
жил спор Тарпищев в издании Чемпи-
онат.com. – Не умаляю заслуг Казахста-

на, но она продукт нашей школы. Не бы-
ло бы этих 12 лет, которые она была у нас, 
то что бы было? Ясно, что продукт нашей 
школы. Этого никто не может отрицать.

– Если бы у нас были финансовые 
возможности, возможно, она и не ушла 
бы. Выбор в пользу Казахстана – это по-
иск лучших условий, не рвачество, – про-
должил глава Федерации тенниса России 
в разговоре с РИА «Новости». – Это побе-
да нашего тенниса в том числе! Если бы 
мы в свое время не отдали Казахстану 
свой третий состав, то о самих тенниси-
стах вообще бы никто не слышал, потому 
что финансировать их не могли. То есть 
мы продлили им спортивную жизнь. 
А Казахстан на их плечах сделал теннис.

ПЕРЕКУПИЛИ, 
ИНАЧЕ ЭТО НЕ НАЗВАТЬ

В итоге в дискуссию пришлось вме-
шаться самой Елене. «Я была юниором 
в первую очередь, и «готовым продук-
том» назвать невозможно, потому что 
переход из юниоров во взрослую, про-
фессиональную карьеру очень сложный. 
Поэтому с такой фразой я, конечно, не 
совсем согласна, – отметила Рыбакина 
на пресс-конференции. – Помимо того, 
что у тебя должна быть хорошая команда 
вокруг, не у каждого получается вообще 
продолжать на профессиональном уров-

не, а добиваются каких-то вершин, мне 
кажется, единицы».

После того как Рыбакина стала пер-
вой в истории Казахстана победитель-
ницей турнира «Большого шлема» в оди-
ночном разряде, она была награждена 
на своей новой родине орденом Дружбы 
II степени «за выдающиеся спортивные 
достижения и вклад в развитие между-
народного сотрудничества». А на встре-
че с правительством Казахстана спорт-
сменка заявила, что направит часть 
призовых на поддержку молодых казах-
станских теннисистов. При этом в соцсе-
тях продолжают публиковаться различ-
ные мемы и фотожабы, высмеивающие 
попытки найти у чемпионки Уимблдо-
на казахские корни и не придавать зна-
чения ее связям с Россией.

«Готовый к использованию «про-
дукт» перекупить у производителя – 
много ума не нужно, особенно если де-
нег «как у дурака махорки»! – написал 
в соцсетях бывшая первая ракетка ми-
ра Евгений Кафельников. – Могу поре-
комендовать Казахстану дюжину талан-
тов от 10 до 12 лет, у которых нет средств 
на развитие. Сразу все станет на свои 
места. В Казахстане нет ни одного игро-
ка, которого бы вырастила местная си-
стема, и это факт. Перекупили, иначе это 
не назвать».

Правда, в интервью ТАСС российский 
звездный ветеран высказался на эту те-
му более дипломатично: «В данном слу-
чае стоит отметить вклад обеих сторон. 
Безусловно, первые шаги в теннисе и азы 
она постигала в России, именно здесь ее 
научили перебрасывать мяч через сетку. 
Однако когда дошло дело до финансовой 
составляющей, казахстанская федерация 
ей помогла, этого отрицать нельзя. Поэ-
тому и российская, и казахстанская сто-
роны в равной степени имеют отноше-
ние к этому успеху».

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Карацев завершил матч в свою пользу в тяжелой концовке.  
В этом году это только четвертая игра, которую ему удалось  
выиграть в третьем сете

В какой-то момент решился 
финансовый вопрос, ей там, 
в Казахстане, в этом плане 
лучше. Каждый вправе 
сам делать свой выбор.

Шамиль Тарпищев, глава Федерации тенниса России

Я всегда говорил Аслану, что нужно выстрелить 
на одном крупном турнире, тогда начнется 
подъем. Но он не всегда в это верил. 
Еще за полтора года до Australian Open-2021 
он хотел закончить с теннисом.

Егор Яцык, бывший тренер Аслана Карацева

Аслан Карацев Global Look Press

После того как Рыбакина стала первой в истории Казахстана 
победительницей турнира «Большого шлема» в одиночном разряде, 
она была награждена на своей новой родине орденом Дружбы 
II степени «за выдающиеся спортивные достижения и вклад 
в развитие международного сотрудничества»

9 июля. Лондон. Слезы Елены Рыбакиной после победы на Уимблдоне AFP
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